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Quem mora na roça sabe o que um pato 
faz quando está solto na cozinha. No caso 
sergipano, o Pato acessou a cozinha do Partido 
dos Trabalhadores e jogou algo no ventilador, 
e bastou fazer isso para que o TSE, de forma 
impressionante, tão poucos dias depois, 
revertesse a decisão anterior e desse ganho de 
causa aos embargos do insistente Pato Rouco 
pelo notável placar de 6 x 1. Ou seja, não seria 
Fábio quem pressionava tribunais superiores.

Dessa decisão do egrégio colegiado, 
ocorrida no último dia 13, fica uma dúvida: 
quem influencia então nas decisões do TSE, 
se é que algo ou alguém o influencia: é o grupo 
de Fábio ou o grupo de Rogério? Ou tudo 
transcorreu, como se diz no jargão jurídico, 
dentro dos limites dos ritos processuais?

UM PATO NA 
COZINHA DO PT

1/3

OPINIÃOEDITORIAL
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O Pato presta o que entende ser um 
serviço à candidatura de Rogério, enquanto 
grava vídeos condenando Fábio, mas, o que 
se percebe é que, ao inocentar Valmir o TSE 
presta relevante serviço é ao Partido dos 
Trabalhadores em Sergipe. É, ou não é?

Isso é o que se vai ver na abertura das 
urnas, aguardar pelo julgamento da população 
que ainda procura digerir um Pato se 
equilibrando com um pé em Bolsonaro e outro 
em Rogério, um Pato que agora acusa seus 
recentes aliados, que tanto o ajudaram na 
administração de Itabaiana e que cai no colo 
dos velhos adversários.

Esse Pato, de tolo não tem nada. Elegeu um 
filho deputado federal e manteve o outro na 
Assembleia. Agora, tenta reverter tudo e ser o 
candidato ao segundo turno em disputa contra 

Vaga para operador de caixa na Farmácia Ferreira.  
Av Poço do Mero, N° 179/ Conjunto Bugio.  
Trazer currículo presencial, Horário 08:00 as 12:00

VAGA OPERADOR DE CAIXA
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ninguém menos que Rogério Carvalho, seu 
candidato até a última sexta-feira.

Como a população reagiria nessa 
possibilidade inusitada, de uma disputa 
entre o Pato Rouco, aliado de Bolsonaro, e 
Rogério, caudatário de Lula? Como engolir 
isso já que até anteontem estavam unidos 
contra Fábio Mitidieri?

Todos dizem que o grande estrategista por 
trás de Valmir de Francisquinho, o Pato Rouco, 
é o empresário e presidente do partido em 
Sergipe José Edivan do Amorim.

Pelas artes de Edivan, então, o Pato entrou 
na cozinha do Partido dos Trabalhadores e 
está causando uma balbúrdia cujo resultado 
a população está ansiosa por conhecer, já que 
o Pato se alimentou muito bem, engrossou o 
pescoço e cresceu as asas. Alça voo solo!

Enquanto isso, a campanha de Fábio 
Mitidieri segue avante, sem atropelos!

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Num País altamente polarizado, entre o 
atual presidente Jair Bolsonaro (PL) e o ex-
presidente Lula (PT), eis que Sergipe ganha 
repercussão nacional durante esta campanha 
eleitoral com o apoio do ex-prefeito de 
Itabaiana, Valmir de Francisquinho (PL) ao 
candidato a governador Rogério Carvalho (PT).

 Não que Valmir não possa ter direito a 
escolher quem vai apoiar, mas, logo ele, 
que queria ser governador de Sergipe 
defendendo a reeleição do presidente 
Bolsonaro? O “tiro saiu pela culatra” e a 

OPINIÃO
1/10

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

VALMIR PEDE DESCULPAS 
POR APOIO “INJUSTIFICÁVEL” 

A ROGÉRIO CARVALHO
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repercussão do anúncio de Valmir não 
convenceu boa parte do seu eleitorado que, 
rapidamente, migrou para outro candidato 
por se sentir “traído” e desrespeitado” por 
alguém que se colocou como a alternativa 
para “tirar Sergipe do atraso”, mas que, 
estranhamente, fez uma espécie de 
“acordão” com o candidato petista. Valmir foi 
impedido pela Justiça Eleitoral de disputar 
a eleição e, quando do registro de sua 
candidatura, estava inelegível...

Superado o primeiro turno, superado o 
anúncio contraditório a Rogério Carvalho, 
(PASMEM), Valmir conseguiu retomar sua 
elegibilidade para os pleitos posteriores 
e, mesmo ciente de que não reúne mais 
condições de disputar o pleito atual, acionou 
o Judiciário para, claramente, “tumultuar” o 
processo eleitoral. E o pior: Valmir agora pede 
desculpas ao eleitorado por ter anunciado seu 
apoio a Rogério Carvalho! Dá para acreditar?

Como um candidato a governador pelo PL, 
defensor do presidente Jair Bolsonaro, num 
País polarizado, anuncia apoio a um defensor 

2/10CINFORMANDOOPINIÃO
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ardoroso do PT e de Lula? Sergipe ganhou 
repercussão nacional pelo ineditismo da 
contradição política! E, só agora, depois de 
conquistar a elegibilidade, Valmir vem a publico 
e “pede desculpas” por declarar voto a Rogério? 
Pedir desculpas pelo o que é injustificável? Uma 
hora é preciso começar a falar a verdade...

SOBRE ROGÉRIO I
Durante a campanha eleitoral de 2022, na 
condição de candidato a governador do Estado, 
o senador Rogério Carvalho (PT) tem acusado 
seus adversários, em especial, o também 
candidato Fábio Mitidieri (PSD) de promover 
uma “enxurrada de mentiras” a seu respeito, 
enquanto gestor da Saúde Pública de Sergipe. 

SOBRE ROGÉRIO II
Este colunista não vai entrar na discussão 
entre quem é melhor ou pior, entre quem 
está certo ou errado, mas em respeito à boa 
informação, precisa fazer uma espécie de 
“resgate histórico”, para “oxigenar” a memória 
de muitos sergipanos ou que estão esquecidos 
ou que não tinham a maturidade necessária 
quando viveram o período em discussão.
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SOBRE ROGÉRIO III
Rogério Carvalho foi eleito deputado 
estadual em 2006, na mesma eleição em 
que Marcelo Déda (in memoriam) chegou 
ao comando do governo do Estado. Mas 
o parlamentar não ficou muito tempo na 
Assembleia Legislativa. Com o “histórico” 
de já ter gerido a Saúde de Aracaju, quando 
Déda era prefeito da capital, o doutor 
Rogério Carvalho foi indicado para gerir a 
Secretaria de Estado da Saúde. 

DEU POLÊMICA
E, em quatro anos, tivemos uma das gestões 
mais conturbadas e polêmicas da Pasta, 
onde a Fundação Hospitalar de Saúde 
(FHS) virou o centro das discussões, com 
a justificativa de traria mais “mobilidade 
administrativa” para a Saúde Pública, 
refletindo em melhorias para a população.

DÍVIDAS NA FHS
Só que, diferente do discurso, da propaganda 
eleitoral, a implantação da Fundação 
Hospitalar de Saúde não foi “negociada”, não 
foi “dialogada” com as entidades sindicais 



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022    13

5/10CINFORMANDOOPINIÃO

e de classe. Com o passar do tempo a FHS 
passou sim a acumular muitas dívidas e 
foi alvo, por exemplo, à época, de muitas 
denúncias, como do então presidente da 
Sociedade Médica de Sergipe (Somese), 
Petrônio Andrade, por exemplo. 

SEM TRANSPARÊNCIA
Havia uma cobrança maciça por mais 
transparência, sem contar que a Saúde 
Pública atravessou um período crítico que, 
diga-se de passagem, quase comprometeu 
a reeleição do governador Marcelo Déda, em 
2010, sendo derrotado para João Alves Filho 
(in memoriam) na Grande Aracaju.

DOIS SECRETÁRIOS
O desgaste do governo do Estado junto à 
opinião pública foi tão grande que, após 
a vitória nas urnas, o então governador 
reeleito Marcelo Déda disse durante uma 
entrevista coletiva que, a partir daquele 
momento, Sergipe teria dois (2) secretários 
de Saúde, sendo que um seria ele próprio e 
o outro seria quem ele indicasse. Havia ali 
um descontentamento público com a gestão 
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deixada por Rogério Carvalho, que findou 
eleito para deputado federal naquele pleito, 
após toda a polêmica em torno do registro 
de sua candidatura, quando ele chegou a ser 
impugnado pela Justiça Eleitoral.  

ROGÉRIO X MÉDICOS
Uma lembrança que talvez Rogério não 
queria recordar, por exemplo, era sua relação, 
enquanto Secretário de Estado da Saúde, 
com o Sindicato dos Médicos de Sergipe 
(Sindimed). O então presidente, José Menezes, 
que também presidia a Federação dos Médicos 
do Nordeste (Fenomed), cansou de externar 
sua preocupação com o que ele chamava de 
“privatização da Saúde” após a criação da FHS 
por Rogério, que impôs regimes trabalhistas 
diferentes, com salários e direitos diversos, com 
funcionários registrados no regime celetista 
e outros estatutários. Para José Menezes, à 
época, a FHS era uma maneira encontrada para 
“sair da lei de responsabilidade fiscal” e “acabar 
com o entrave burocrático”.

INTERVENÇÃO FEDERAL
A realidade sobre a Saúde de Sergipe com 
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(e após) Rogério Carvalho que não é FAKE 
NEWS, e que este colunista apenas relembra, 
é que em janeiro de 2014, o Ministério 
Público Federal (MPF/SE) e o Ministério 
Público do Estado (MP/SE) ajuizaram ação 
civil pública pela intervenção do Ministério 
da Saúde na gestão dos recursos federais 
destinados ao governo de Sergipe. 

VERDADE OU MENTIRA?
Ou seja, a FHS de Rogério Carvalho 
representou um “presente de grego” para 
o povo pobre sergipano, que precisava de 
assistência do poder pública, ao ponto de 
os órgãos fiscalizadores requererem uma 
intervenção federal em Sergipe. Ou tudo isso é 
“mentira” deste colunista?
 
AOS FATOS!
Antes que os “apressados” tentem negar ou 
desmentir este colunista, a ação do MPF e do 
MPE, citada no comentário acima, foi baseada 
em diversos relatórios apresentados pelo 
Conselho Regional de Enfermagem de Sergipe 
(Coren-SE), Sindicato dos Médicos do Estado 
de Sergipe (Sindimed), Serviço de Auditoria 

CINFORMANDOOPINIÃO
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em Sergipe do Departamento Nacional 
de Auditoria do Sistema Único de Saúde 
(Denasus), Conselho Regional de Medicina de 
Sergipe (Cremese) e Coordenadoria de Saúde 
da Comissão de Direitos Humanos da Ordem 
dos Advogados do Brasil, Seccional Sergipe.
 
FALTAVA TUDO!
Estes documentos apresentavam 
irregularidades graves na Saúde de Sergipe em 
várias áreas, que iam da ausência de médicos 
e enfermeiros e da falta de remédios e insumos 
básicos ao repasse irregular de recursos da 
gestão do Samu para a Fundação Hospitalar de 
Saúde, contrariando a legislação.
  
EMÍLIA GIGANTE!
Ganhando ou não, disputando ou não 
uma nova eleição, é inegável que uma das 
grandes vencedoras do processo eleitoral 
de 2022 foi a vereadora de Aracaju, Emília 
Corrêa (Patriota), vice na chapa de Valmir 
de Francisquinho. Experiente, já ganhou 
pontos de muita gente quando, mesmo não 
votando na Esquerda, se manteve neutra. 
E ganhou mais ainda com seu eleitorado 

CINFORMANDOOPINIÃO
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quando teria sinalizado que, com ou sem 
Valmir, buscaria seus diretos na Justiça. 
Música para ouvidos bolsonaristas...
  
VOO PARA BH I
A partir do dia 17 de dezembro, Sergipe começará 
a receber o voo dedicado (direto) de Belo 
Horizonte para Aracaju operado Azul Viagens. 
Serão voos semanais, aos sábados, em que a 
aeronave terá 118 assentos para esta operação 
que terá continuidade até setembro de 2023. 

VOO PARA BH II
No último dia 11, a Secretaria de Estado 
do Turismo (Setur) participou em Belo 
Horizonte, do evento ‘BH Tá On’, promovido 
pela Azul Viagens, culminando a ação  
‘Agente Tá On’ da companhia, oportunidade 

CINFORMANDOOPINIÃO

https://cinformonline.com.br/
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em que foram divulgadas as potencialidades 
turísticas de Sergipe, e também da capital, 
Aracaju, uma vez que a Setur participou 
deste evento em parceria com a Associação 
Brasileira de Indústria de Hotéis (ABIH-SE) 
e a Prefeitura de Aracaju, por intermédio da 
Secretaria Municipal da Indústria, Comércio 
e Turismo (Semict). 

VOO PARA BH III
“O voo dedicado da Azul, de Belo Horizonte 
para Aracaju, é um importante aliado no 
desenvolvimento do turismo do nosso Estado 
porque oferece uma condição diferenciada 
para que o turista mineiro que adora as 
nossas praias, possa passar suas férias aqui, 
com suas famílias. Então, é uma grande 
conquista que o turismo de Sergipe recebe 
da Companhia Aérea Azul e da operadora 
Azul Viagens”, destacou o secretário de 
Estado do Turismo, Sales Neto.

CINFORMANDOOPINIÃO

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Milhares de sergipanos lotaram o pavilhão 
B do Centro de Convenções de Aracaju para 
receber a primeira-dama do Brasil, Michelle 
Bolsonaro, e as senadoras eleitas Damares 
Alves e Tereza Cristina, respectivamente 
ex-ministras da Mulher e da Agricultura 
no evento Mulheres com Bolsonaro, que 
aconteceu, na manhã deste domingo, 16. 
O anfitrião do evento foi o senador eleito 
Laércio Oliveira, que começou seu discurso 
dizendo que “o bem sempre vence”.

MICHELLE E DAMARES 
PROMOVEM “MULHERES COM 

BOLSONARO” EM SERGIPE

DISPUTA PRESIDENCIAL

Por Habacuque Villacorte | Da Equipe CinformOnline

1/4

 lEvento em apoio à reeleição 
do presidente foi promovido pelo 

senador eleito Laércio Oliveira
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“Nós estamos em um momento importante 
do Brasil. Daqui a 14 dias vamos decidir o 
destino do nosso país. Nós sabemos o que 
queremos. Por isso que nós estamos aqui. Mas 
a gente precisa mudar a fotografia do Nordeste 
brasileiro. Não dá para nós nordestinos e 
sergipanos sermos rotulados de reduto 
vermelho. Nós vamos virar essa história. Nós 
somos o reduto verde amarelo”, disse Laércio.

Laércio lembrou que para que isso aconteça, 
todos precisam fazer a sua parte. “Nós 
precisamos estar nas ruas todos os dias e todos 
os momentos. Sergipe é o estado nordestino 
que teve menos diferença de votos entre os 
dois candidatos. Esse ato não é apenas um 
momento onde vocês vieram aqui para ver 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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a primeira dama, mas para sair daqui com 
a missão de converter pessoas lá fora para 
mostrar pra elas que o Brasil que nós queremos 
é esse país da liberdade, da fé e da família”, 
afirmou Laércio, finalizando seu discurso com 
um pedido de voto para Fabio Mitidieri para 
governo e para Bolsonaro presidente.

Já a senadora eleita Damares Alves fez 
questão de destacar a importância de reeleger 
Bolsonaro para que o trabalho realizado, pelo 
seu governo, em várias áreas, possa continuar. 
Ela aproveitou para lembrar dos anos que 
morou em Sergipe destacando que o estado 
agora terá 4 senadores.

“A gente tem pressa de mudar o Brasil. 
E quem vai virar esse jogo são as mães, as 
mulheres desse nosso país. Sou pastora há 
mais de 25 anos e eu sei quantas famílias 
foram destruídas por causa das drogas. Nós 
brasileiros temos que decidir se queremos 
crianças protegidas ou a legalização das 
drogas”, disse, lembrando que no governo 
Bolsonaro o número de crianças assassinadas 
no Brasil caiu 50%

POLÍTICA
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Em seguida, Michelle Bolsonaro pediu que 
as mulheres multiplicassem os votos a favor 
do presidente Jair Bolsonaro e falou do seu 
trabalho incansável em defesa das pessoas 
com doenças raras. 

“Muitos trocam os seus votos por um 
prato de comida, mas estamos aqui para 
pedir pra vocês para que multipliquem seus 
votos. Infelizmente, a América Latina já 
está vermelha, mas aqui, no Brasil é verde 
e amarelo. O nosso presidente pode ter 
vários defeitos, mas ele não negocia valores 
e princípios. Aquele que não conseguiu levar 
água pro Nordeste vai levar picanha? Eles 
tiveram 16 anos pra isso, mas não fizeram 
nada”, concluiu Michelle.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

POLÍTICA
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PESQUISA VERITÁ NO 2º 
TURNO SINALIZA PARA 

“VIRADA” DE JAIR BOLSONARO
lLevantamento aponta 

presidente com 51,2% dos votos 
válidos contra 48,8% de Lula

Em seu primeiro levantamento neste 2º turno 
da disputa presidencial, o Instituto Veritá revela 
uma “virada” do atual presidente Jair Bolsonaro 
(PL) que assume a liderança na disputa com 
51,2% dos votos válidos, superando o ex-
presidente Lula (PT) que teve 48,8%. O Veritá 
foi o Instituto de pesquisas no Brasil que teve 
mais “precisão” nos resultados divulgados 
no 1º turno, tanto da eleição para presidente, 
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quanto sobre as disputas para governador e 
senador da República nos Estados Federados. 
O levantamento atual foi feito entre os dias 11 
e 15 de outubro, com 5.528 eleitores de 219 
municípios das 27 unidades federativas, por 
iniciativa própria do Instituto. A pesquisa está 
registrada no Tribunal Superior Eleitoral com 
o número 04850/2022 e a margem de erro 
é de dois pontos percentuais para mais ou 
para menos. A margem de erro é de 2% para 
mais ou para menos. 

Na pesquisa de intenção de voto espontânea 
para presidente do Brasil, Jair Bolsonaro 
aparece com 47,3% e Lula com 44,9%; 6,5% 
estarão ausentes e 1,4% devem votar em 
branco ou nulo. Se considerar apenas os 
votos válidos, Jair Bolsonaro soma 51,3% e 
Lula, 48,7%. Já na pesquisa de intenção de 
voto estimulada, Jair Bolsonaro tem 48,7%, 
enquanto Lula, 46,4%. Brancos e nulos somam 
2,6% e não sabem ou não responderam, 
2,3%. Se considerar apenas os votos válidos, 
Bolsonaro tem 51,2% e Lula 48,8%. 
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No dia 13 de outubro, o Tribunal Superior 
Eleitoral, por 4 votos a 3, ordenou que a 
produtora de conteúdo “Brasil Paralelo” 
retirasse sob pena de multa um vídeo do seu 
twitter que continha a propaganda de um de 
seus documentários, “O teatro das tesouras”. 

O material falava dos vários escândalos 
de corrupção amplamente noticiados pela 
mídia ocorridos na época do governo do ex-
presidente Lula. Os ministros Lewandowski e 
Carmém Lúcia, ambos do STF argumentaram 
que, embora se tratassem de fatos reais, 
notícias verdadeiras, a produtora promovia 
uma “desordem informacional” porque 
induziam o espectador a conclusões, na 
opinião deles, equivocadas. 

QUEM PODE DOMAR 
ESSE DRAGÃO?

GERAL 1/3

ADVOGADA
ZAIRAFREIRE 



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022    31

2/3

Agora o Judiciário não é somente o “editor 
nacional” como declarou certa vez o Min. Dias 
Toffoli. É também o tutor da opinião da coletiva, 
que jaz incapaz de ter o seu próprio julgamento 
e crítica, mesmo diante da verdade dos fatos. 

A liberdade de expressão intelectual e 
artística e a liberdade de informação estão 
expressos no art.5º incisos IX e XIV da 
CF/88 respectivamente. O primeiro protege 
o direito de produzir, revelar e propagar as 
suas realizações, independente de licença ou 
censura estatal. O segundo resguarda o direito 
de informar e de ser informado, inclusive 
com a opinião ou crítica pertinente ao que foi 
noticiado. Essa semana o Brasil foi privado de 
ambos numa tacada só.

O psicólogo canadense Jordan Peterson, no 
seu livro 12 Regras para a vida: um antídoto 
para o caos usa uma fábula infantil, “Dragão é 
algo que não existe”, para explicar que o caos 
não começa de repente; mas vai surgindo 
pouco a pouco e sendo ignorado. Trata-se do 
menino Billy e seu amigo dragão, que era do 
tamanho de um gato. Mas sua existência foi 

GERAL TRIBUNA LIVRE
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negada pela sua mãe, até que o bicho cresceu 
de tal maneira que conseguiu levar a casa, que 
estava na sua cabeça, para onde quisesse. 
Após o transtorno, a mãe perguntou por que 
o dragão cresceu tanto, ao que o menino 
respondeu: “Talvez ele quisesse ser notado.”

Isso começou em 2019, quando Alexandre 
de Moraes censurou a revista Crusoé pela 
publicação da matéria “O amigo do amigo 
do meu pai”. Se há três anos, o pequenino 
mas visível dragão da censura tivesse 
sido notado, não estaríamos hoje vendo 
ministros do STF solapando amplamente 
liberdades constitucionais em plena luz 
do dia. E em favor de um ex-presidente 
cujo governo foi repleto de escândalos de 
corrupção e que quer voltar ao poder.

O dragão cresceu e está à solta 
aterrorizando todo o país. E agora, quem é 
que vai encarar esse monstro?

GERAL TRIBUNA LIVRE

lZaira Freire - Cristã, advogada e escritora. Livro 
“O Porquê da Prosperidade”, Editora Ágape.
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Na década de 70 a dificuldade de compor 
e cantar era uma gestão complicada pois 
tínhamos a censura, todas as nossas 
composições teriam que passar nas mãos 
de um censor da polícia federal e o meio 
musical de composições era quase todo 
masculino. Muito pelo pré-conceito que 
havia, se um jovem rapaz queria ser cantor e 
compositor era uma desfeita para a família 
e os comentários eram pesados: Não quer 
nada com a hora do Brasil; Esse ai é um 
vagabundo; Isso é um maconheiro safado, 
ou um pederasta. Agora imagine para uma 
mocinha de família se meter nessa “roubada”. 

CANTARINA – 
JOÉSIA RAMOS

1/9

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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Nos carnavais dessa época brincávamos 
em blocos nas ruas e em carretas que 
desfilavam pelas ruas de Aracaju dois blocos 
se destacavam, o bloco Rebú comandado pelo 
Paulo Bedeu e o Bloco Rekaida com muitos 
amigos como Emanuel Dantas, Marcelo 
Torres, Alexi Pinheiro, Bujão, Lia, Joaquim, 
Carlinhos e tantos outros amigos e amigas. 
Uma menina loirinha chamava muito atenção 
pela beleza. Joésia filha de seu Ursino Ramos 
que morava na ladeira da São Cristóvão em 
frente a meu bisavó Juvino Fontes e irmã de 
Byron, hoje o pediatra Byron Ramos. 

2/9| CULTURAGERAL
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No primeiro dia do bloco estávamos todos 
esperando a carreta e ai comecei a escutar 
uma macha rancho linda que dizia: 

Nós estamos sempre juntos em qualquer lugar
E sempre temos mais algum amigo para 
esperar

Nesse carnaval as nossas mãos vão se ligar 
E no contato de um abraço a solidão vai se 
mandar

“E é de Rakaida que esse ano eu vou sair
De peito aberto para um novo amigo que surgir
A dor e a saudade num baú vou sufocar
E carinhosamente um lindo amor vou shapear”

Agora ouço a força das nossas vozes de porre
Gritando o brilho eterno desse sol que nunca 
morre

Nos olhos desse bloco quero um sorriso beber
Até que a quarta feira faça o carnaval 
adormecer

E é de Rekaida que esse ano eu vou sair...

| CULTURAGERAL 3/9



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022      36  

E o canto mudo da harmonia permanece em 
cada olhar

Em campos livres de cansaço, de ressaca e de 
suor

Ai o vento sopra e diz do mar e de uma paz 
maior

E entre areia e a espuma, sobre as cinzas 
vamos esperar um novo carnaval

A música chegava e a letra ia se 
aconchegando na nossa mente e os violões 
de Emanuel Dantas, Marcelo Torres e a linda 
voz da Joésia junto da percussão do bloco, 
nos enchia de esperança e alegria. Além de 
descobrir aquela voz linda daquela menina 
loira, descobrir a compositora fantástica, que 
junto com Emanuel e Marcelo fizeram aquela 
obra-prima.

Fomos nos encontrar de novo no show 
Entre Amigos em 1981, a convite dos 
amigos e parceiros Denys Leão, Genival 
Nunes, Alexi Pinheiro e Emanuel Dantas. 

4/9| CULTURAGERAL
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Joésia fez uma participação no show. E 
foi muito bacana, o Entre Amigos marcou 
uma época importante de mudança de 
paradigma na produção musical sergipana 
e tínhamos no palco duas grandes cantoras 
e compositoras, Dalila e Joésia, o Entre 
Amigos abriu uma temporada inesquecível 
de shows bem produzidos em Aracaju.

No mesmo ano fomos concorrentes no 
FSMPB ela com a canção Sol dos Meninos 
e a gente com Voo Livre. Logo depois ela 
realiza no Teatro Atheneu o seu primeiro 
show solo “Cantarina” e agora assinando 
como Joésia Ramos, assim nascia uma das 
grandes estrelas da música sergipana, o 
show foi lindo com muita música e poesia e 
participações de vários artistas e músicos, 
uma das canções que me marcou foi Sol 
dos Meninos: “É no sol de primavera, que a 
cidade espera o verão, e os meninos largam 
o coração nas estradas, pelo prazer de vestir 
os novos rumos da vida”.

Uma coisa normal na minha vida, era as 
pessoas não irem muito com minha cara e 

| CULTURAGERAL 5/9
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com meu jeito. Depois de algum tempo até 
mudavam de opinião mais a minha postura 
que parecia arrogante, mas, era muito mais 
timidez, além de não ser muito da farra, 
e tudo isso na época não ajudava muito. 
Sentia que Joésia era uma dessas pessoas, 
foi sempre reticente com a minha presença, 
mais isso nunca mudou minha admiração por 
ela e por sua música. 

Fiz em parceria com meu parceiro e amigo 
Alexi Pinheiro um xote lindo em homenagem 
a ela que dizia: Olho azul, vinho de estrela e 
mar. Sol na cabeça cometa a desaguar. Seda 
no céu que sai de mim. Perfume loiro de 
jasmim. Pecado azul na boca de maça... Rio 
cristalino voz de namorada, Cantarina, índia 
loira de marfim.

 
Joésia já fazia medicina na UFS e logo 

se formaria. Foi para o Rio de Janeiro fazer 
residência em homeopatia. Já em São Paulo 
em 1984 ela participa de uma coletânea muito 
importante para sua vida musical o LP Êta Noís 
produzido pela dupla Luli e Lucina e coloca 
duas faixas Barcos e Beijos: 

6/9| CULTURAGERAL
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“Meu amor quando te vejo, 
Desembaraço meu tímido,
Apago a luz da cidade
E o que resta somo nós
Dois faróis e o cais
Dois ancorados desejos
Em bocas, barcos e beijos
Navegaremos a sós
Tantas milhas, tantas trilhas
Outras ilhas viajar
Que nos leve o vento forte
E a correnteza do mar 

Eu sempre colocava no meu repertorio 
Bacos e Beijos pois considero uma das mais 
lindas canções que já ouvir. A outra música foi 
Amor Roxo um xote lindo de viver e que diz 
“Se eu te dissesse meu amor ao luar claro, 
que meu coração só bate quando e por quem 
entender e que me dá um arrepio danado, teu 
olhar enfeitiçado de tanto desejo ter”. Nesse Lp 
ainda tem a participação de Ney Matogrosso, 
Jean e Paulo Garfunkel, Bené Fonteles, Miltinho 
Edilberto e a Marta Strauch.

Joésia volta para Aracaju, e em 1997 lança 

| CULTURAGERAL 7/9
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seu primeiro disco solo o CD “De Passagem” 
foram 17 canções músicas incríveis que 
destaco algumas: O boi de Jadelina, De 
Passagem, Eu sei, Barcos e Beijos e Carta 
Carioca. Em 1999, dirige o CD comemorativo 
dos 20 anos do grupo Imbuaça no meu estúdio 
Capitania do Som e grava algumas faixas 
desse trabalho. Em 2001 grava também no 
Capitania do Som o CD Noites de Forró (Joésia 
com o forro da rabeca).

Joésia Ramos monta um show 
exclusivamente junina Forró da Rabeca, onde 
faz uma mistura das suas composições com as 
dos mestres da cultura popular: Luiz Gonzaga, 
Jackson do pandeiro, Dominguinhos e Alceu 
Valença, Marinês e Elba e toca em todos os 
palcos do nosso São João. Ela volta ao estúdio 

8/9| CULTURAGERAL
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em 2007 para gravar o CD “Levante-se Amor” 
(Joésia canta Maria Cristina Gama), com 15 
poemas dessa brilhante poetisa e sua parceira 
em diversas canções. Em 2008, grava “Os 
Desvalidos” em parceria com os escritores, 
Francisco J. C. Dantas e Maria Lúcia Dal Farra. 
Joésia tem ainda participação do CD coletivo 
Água Benta, ao lado de Gilberto Gil, Egberto 
Gismonti, Luli & Lucina, Tetê Espíndola e Bené 
Fontele. Joésia ainda tem músicas gravadas por 
diversos artistas como Rubens Lisboa, Chico 
Queiroga e Antônio Rogerio, Amorosa, Lucina, 
Penha Pinheiro e o grupo Saisse e os bois.

Joésia Ramos é compositora, cantora, 
musicista, produtora, ela é fogo que queima 
nas fogueiras de São João, chuva que molha 
a terra seca do sertão, água que corre mansa 
pelo ribeirão e som que preenche de paz nosso 
coração. É Cantarina índia Loira de marfim, 
canta bonito pra gente assim: Meu amor roxo, 
Tanto te dei que me sobra, desenvenenei a 
cobra, desinventei guerrear. 

| CULTURAGERAL 9/9

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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Querido leitor e eleitor, até mesmo você que 
ainda não tem idade para votar, ou ainda a 
turma que já passou dessa obrigação, conhece 
a história do voto em nosso país? Se o voto 
universal, aquele que todos podem votar, 
sempre existiu? Já se perguntou sobre quais 
transformações o processo de votação teve 

TRAJETÓRIA E 
IMPORTÂNCIA DO 
VOTO NO BRASIL 

GERAL 1/8

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com
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ao longo do tempo para que chegássemos ao 
modelo atual? Vamos conversar sobre esse 
tema no nosso café de hoje.

A Constituição Federal vigente em 
nosso país adota o regime democrático 
representativo, por meio do qual o povo elege 
seus representantes, dando-lhes poderes para 
que atuem em seu nome.

Enquanto ato político, o voto surgiu no Brasil 
junto com o processo de colonização, a partir 
de 1530. Para ser mais específico, foi em 1532 
que ocorreu a primeira eleição para a Câmara 
Municipal de São Vicente e de lá até os dias 
atuais ocorreram inúmeras transformações. 

Até 1821, 
o voto se 
dava apenas 
no âmbito 
municipal, 
não existiam 
partidos 
políticos, 
o voto era 

Mostra São 
Vicente, Santos 
e a Ilha de Santo 
Amaro, segundo 
o “Roteiro de 
todos os sinais...”, 
publicado no 
final do século 
XVI, e faz parte 
do códice da 
Biblioteca da 
Ajuda (Lisboa/
Portugal)
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aberto e as eleições contavam apenas com 
a participação de homens livres. Durante o 
Brasil Império, era possível eleger deputados 
e senadores das câmaras do Império. 
Semelhante ao período colonial, as fraudes 
eleitorais eram frequentes, com o uso de 
mecanismos como por exemplo, o voto por 
procuração, onde o eleitor transferia seu 
direito de voto para outra pessoa, ou o uso 
de título de eleitor falso. O voto nessa época 
era censitário, isto é, apenas uma parcela da 
população tinha direito ao sufrágio. Nesse 
caso, de acordo com a Constituição de 1824, 
outorgada por D. Pedro I, era necessário ter um 
mínimo de renda para poder votar.

SAGRAÇÃO – Pintura de Jean Baptiste Debret mostra a cerimônia 
de coroação de dom Pedro I, cujo governo foi marcado pela 
instabilidade política.



ANO 4 - ED. 260 -2/10/2022     45   

4/8GERAL

Observe que o processo eleitoral, o 
sistema eleitoral e os direitos políticos dos 
cidadãos brasileiros sofreram inúmeras 
transformações, sobretudo no período 
compreendido entre o Império, a Proclamação 
da República, até os dias atuais.

Com o advento da República em 1889, a 
família real foi destituída e o chefe do executivo 
passou a ser escolhido entre a população. Fora 
adotado o sistema presidencialista e Prudente 
de Morais foi o primeiro eleito para o executivo 
federal. Mas, se por um lado, a possibilidade 
de escolher o presidente pode ser vista como 
uma conquista, por outro, contraditoriamente, 
esse poder se concentrava na mão de poucos. 
O voto ainda não era direito de todos. Menores 
de 21 anos, mulheres, analfabetos, mendigos, 
soldados rasos, indígenas e integrantes do 
clero estavam impedidos de votar durante a 
chamada República Velha. 

A chegada de Getúlio Vargas ao poder na 
década de 1930, representou um momento de 
transformações sociais, políticas e econômicas 
para o país. Não foi diferente no campo 
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eleitoral, aqui, destaca-se a criação do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) e dos Tribunais 
Regionais Eleitorais (TRE), além da instituição 
do voto feminino e do voto secreto. Assim, 
o processo eleitoral tornava-se mais amplo, 
transparente e idôneo. Contudo, apesar dos 
avanços nos primeiros anos de governo, a Era 
Vargas ficou marcada pelo período do Estado 
Novo, no qual as eleições foram suspensas.

Durante o regime militar, os chefes do 
executivo federal eram eleitos indiretamente, 

Voto do cabresto, por Storni. 
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sendo alguns deles eleitos por um colégio 
eleitoral. Já as eleições para o legislativo 
federal continuaram a ser diretas. 

Cartazes do MDB e da Arena mostram a vigência do bipartidarismo 
no Brasil (Cidade Leopoldina, RJ, 04/11/1976)

4O sistema partidário vigente era o 
bipartidarismo, instituído pelo Ato Institucional 
II, que considerou apenas ARENA e MDB como 
partidos legítimos. 

Em 1984, o movimento pelas Diretas Já 
tomou as ruas do país. No ano seguinte, José 
Sarney assume como o primeiro presidente 
civil em mais de 20 anos. Sua escolha, porém, 
foi feita indiretamente. 
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Com o fim do período ditatorial, voltamos 
a viver uma experiência democrática, em 
que nos é garantido o direito de escolher 
representantes tanto para os cargos do 
Legislativo, quanto para os cargos do Executivo 
e presidente da república. 

Os antecedentes históricos do nosso país 
demonstram que o sufrágio (poder) e o 
voto (instrumento) percorreram um longo 
e árduo caminho até chegarem ao atual 
estágio de efetividade. 

Manifestação pelas Diretas Já, no estádio do Pacaembu, em 1984
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lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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Em nosso país, a soberania popular é 
exercida pelo sufrágio universal, voto direto 
e secreto, sendo facultativo para os maiores 
de 16 anos e menores de 18, assim como 
para os maiores de 70 anos e analfabetos. 
Trata-se, inclusive, de um direito próprio da 
condição de cidadão, que pressupõe tanto o 
poder de escolha dos representantes, quanto a 
possibilidade de concorrer aos cargos públicos 
eletivos. No tocante ao voto, embora seja 
ele obrigatório para os eleitores que tenham 
entre 18 e 70 anos, representa uma verdadeira 
conquista política para o povo brasileiro.
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Sabe-se que a fundação de cursos de nível 
superior no Brasil é tardio, coincide com 
a chegada da família imperial, no começo 
do século XIX, e, depois, com a criação das 
primeiras universidades no início do século 
passado. Muito provavelmente, o maior 
boom de vagas e instituições públicas de 
nível superior tenha ocorrido nos primeiros 
15 anos do século XXI.

A curva de expansão de instituições e 
ampliação de vagas nas universidades federais 

A UNIVERSIDADE E O 
EXTERMÍNIO DO BRASIL 

ENQUANTO NAÇÃO

1/6GERAL

PROF. DR. CHRISTIAN 
PROFESSOR DA UFS
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têm sofrido revés desde 2016. O principal 
instrumento para impedir a ampliação do 
ensino superior público e gratuito tem sido a 
redução do orçamento.

Para exemplificar, no início do atual mês, 
o Ministério da Educação (MEC) chegou a 
anunciar um corte de 2,4 bilhões de reais 
da educação, medida que impactaria na 
manutenção de serviços essenciais nas 
universidades federais, como o pagamento 
de água, luz, serviços terceirizados ou, até 
mesmo, honrar contratos já firmados com 
empresas privadas.

A Universidade Federal de Sergipe (UFS), em 
nota, afirmou que o corte representava quase 
a metade dos recursos destinados ao custeio 
previstos para o final do ano, comprometendo 
o pagamento de contratos celebrados com 
empresas e prestadores de serviço. Ao longo 
do ano, entre cortes e bloqueios, que não 
retornaram para o orçamento, o montante 
ultrapassa o valor de 13 milhões de reais.

A União Nacional dos Estudantes (UNE), 

2/6GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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como reação ao corte, orientou para as 
demais entidades estudantes que realizassem 
manifestações em todo o país.

Acuado pela repercussão negativa, temendo 
mobilizações estudantis em pleno processo 
eleitoral e os impactos que isso poderia trazer 
para a tentativa de reeleição do presidente 
Bolsonaro (PL), o MEC recuou na tentativa do 
corte, pelo menos por enquanto. 

Entretanto, não bastasse ter subestimado 
e ironizado a pandemia da COVID que vitimou 
mais de 685 mil brasileiros, ter recolocado o 
Brasil no mapa mundial da fome, nota-se que o 
projeto do atual governo federal também mira 
o futuro da nação.

Esta situação revela que há um 
projeto de país sendo construído, onde o 
enfraquecimento da universidade pública e 
federal, e não o seu fortalecimento, é um dos 
pilares para a área da educação.

Para reforçar o que tenho tetando sustentar 
neste texto, pergunto: Quem não se lembra 

3/6GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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das ofensas que o ex-ministro Onix Lorenzoni 
proferiu contra a UFS? Quem não se recorda 
das calúnias de um dos inúmeros ex-
ministros da educação quando afirmava que 
as universidades federais eram redutos de 
traficantes de drogas, possuíam plantações 
de maconha ou produziam drogas sintéticas? 
O chefe do executivo federal, para citar 
mais um exemplo, chegou a afirmar que as 
universidades federais servem apenas para 
formar militantes políticos esquerdistas.

Insisto, os diversos ataques governamentais 
contra a educação, com destaque as falas 
caluniosas e mentirosas contra a universidades 
federais não são frutos de uma esquizofrenia, 
atos isolados ou algo do tipo. Os ataques, 
que são de ordem moral e econômico, fazem 
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parte de um projeto de nação do qual o atual 
governo do país compactua. Explico.

A irmã do ministro Paulo Guedes, a 
senhora Elizabeth Guedes, é a atual 
presidenta da Associação Nacional das 
Universidades Particulares (ANUP). Isso 
mesmo, a irmã do “posto Ipiranga” preside 
a associação das universidades privadas do 
país. Sem querer reduzir o mérito dela ao 
ocupar o cargo, ninguém é ingênuo a ponto 
de avaliar que os donos das universidades 
privadas querem o fortalecimento e a 
expansão da universidade pública.

Outro aspecto a considerar é que a 
produção de novas tecnologias demanda 
cada vez mais investimentos públicos. 
Os EUA, a União Europeia (UE) e a China 
são potências globais porque investem na 
formação de recursos humanos (mão de 
obra) qualificados e em pesquisa científica 
há anos. Ao enviar uma nave ao espaço 
ou produzir uma nova vacina, a tecnologia 
produzida converte-se em poder político-
econômico e influência geopolítica.
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lProf. Dr. Christian Lindberg   - é professor do Departamento de Filosofia (UFS). É 
integrante do Grupo de Ética e Filosofia Política da UFS. Possui doutorado em Filosofia 
da Educação (UNICAMP) e pós-doutorado em Educação (UNICAMP).
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E quem forma mão de obra qualificada e 
produz pesquisa no Brasil? A universidade 
pública. Ao enfraquecê-la, tem-se a impressão 
que o atual governo almeja que o país 
continue sendo um grande exportador de 
commodities (petróleo, proteína, grãos, 
minérios, etc.) e que o mercado interno seja 
ancorado em serviços, que geralmente geram 
empregos precários, com baixa remuneração 
e pouco valor tecnológico agregado. 

Entre os recursos desviados da educação em 
pneus, barras de ouro ou até mesmo em bíblias 
com direito a foto de ex-ministro da educação 
do atual governo, nota-se que há um projeto 
de nação. Neste projeto, os ataques proferidos 
contra a universidade pública, notadamente 
as federais, estão dentro do contexto que visa 
inserir o Brasil na condição de colônia das 
grandes potências globais. Grosso modo, caso 
vingue, é um projeto que representa o extermínio 
de nosso futuro enquanto uma nação soberana.
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Assim como acontece todos os anos, a tradicional peregrinação 
a Divina Pastora reuniu milhares de pessoas 

PERIGRINAÇÃO EM DIVINA PASTORA  
REÚNE MILHARES DE PESSOAS 
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PREFEITURA E CAIXA FIRMAM ACORDO QUE 
GARANTE INÚMERAS  OBRAS NO MUNICÍPIO

SÃO CRISTÓVÃO  

Prefeito Marcos Santana no 
momento da assinatura do contrato 
com a Caixa Econômica Federal
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SERGIPE E O GÁS
“A regulamentação do gás e políticas 

públicas eficientes contribuíram para 
investimentos aqui”. A afirmação foi do diretor 
de Relações Externas da Eneva, Damian 
Popolo, empresa de energia, que adquiriu, 
recentemente, a Centrais Elétricas de Sergipe 
(Celse), responsável pela Termelétrica Porto de 
Sergipe, localizada na Barra dos Coqueiros.  O 
diretor e o gerente de Relações Institucionais 
da Eneva, Rômulo Florentino, estiveram 
reunidos com  o governador Belivaldo 
Chagas, para apresentar as perspectivas de 
investimentos  da empresa para o estado.

Na ocasião, o diretor de Relações Externas 
da Eneva, Damian Popolo, destacou o avanço 
nas normativas da Nova Lei do Gás, que abriu 
perspectivas e espaços para a chegada de 

TONIALCÂNTARA
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novos investimentos e instalação de novas 
empresas. Ele destacou que Sergipe tem uma 
posição estratégica no cenário de gás nacional. 

Além disso, temos a excelência do ativo 
da Celse que foi um fato muito importante 
para os investimentos. Do ponto de vista 
geral, temos ainda a excelência regulatória 
do Estado, que oferece a segurança jurídica 
e o bom ordenamento da administração 
pública. Então, são pontos importantes 
que levam uma empresa a fazer parte do 
desenvolvimento de um estado.

A Eneva adquiriu 100% de participação 
na Celse e terá infraestrutura de hub de gás, 
além da exploração de unidades geradoras 
com gasoduto e porto, que permitem a 
comercialização e o escoamento do produto 
para toda a região. A previsão é de que a 
empresa invista cerca de R$ 10 bilhões 
apenas no nosso estado, dos R$ 40 bilhões de 
orçamento no país até 2030.

Já o governador Belivando Chagas disse que 
estava feliz em saber que Sergipe foi escolhido 
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por ter a melhor legislação do país na área do 
Gás Natural, além de todos os esforços que 
estamos fazendo na criação de um ambiente 
favorável à atração de investimentos, da nossa 
infraestrutura física preparada (inclusive 
com a nossa malha rodoviária recuperada) 
e da posição geográfica privilegiada que nos 
permite distribuir toda esta abundância que 
temos em riquezas minerais para outros 
mercados consumidores.

E ressaltou que era com muita satisfação 
que recebemos a Eneva, empresa que já atua 
em outros 6 estados do país (Maranhão, 
Amazonas, Roraima, Paraná, Ceará, Bahia e 
Mato Grosso do Sul) na geração termelétrica 
a partir do gás, num modelo de produção de 
energia completo, que vai do reservatório ao 
poste”, disse Belivaldo Chagas.

Enquanto isso, o secretário de Estado da 
Fazenda, Marco Antonio Queiroz, destacou 
que o investimento da Eneva é resultado 
dos esforços do Governo do Estado para 
promover o cenário favorável à exploração 
energética.  Para ele, é um momento de 
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orgulho para todos os sergipanos. Desde 
outubro de 2019, o governador Belivaldo 
Chagas vem fazendo essa luta para juntar 
todos os atores para formar em Sergipe um 
mercado de hub de gás. Então, a gente fica 
bastante feliz em ouvir que o nosso governo 
tem esse legado e está sendo reconhecido 
por uma empresa que vai investir cerca dos 
R$ 40 bilhões até 2030, e dentro disso R$ 10 
bilhões serão investidos em Sergipe.

Já o diretor-presidente da Agência 
Reguladora de Serviços Públicos de Sergipe, 
Luiz Hamilton Santana de Oliveira, falou sobre 
as normativas regulatórias promovidas pelo 
governo do Estado que fizeram com que 
Sergipe fosse reconhecido como um dos mais 
modernos do país. Para ele, a gente se sente 
feliz em saber que contribuímos com esse 
arcabouço regulatório aqui de Sergipe.

 Essa modernização do nosso regulamento 
teve um incentivo fundamental do Governo 
de Sergipe, através do governador Belivaldo 
Chagas, que deu todas as condições para que 
Agência Reguladora, com autonomia técnica- 
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financeira, produzisse esse arcabouço que hoje 
nós temos realmente reconhecido como um 
dos mais modernos.

A combinação dos ativos da Eneva, 
após essa aquisição, vai resultar em 
aproximadamente 6 GW de capacidade 
instalada. Além disso, representa um passo 
fundamental para a companhia ter sua 
primeira infraestrutura de hub de gás – além 
da exploração e de unidades geradoras, 
contar com gasoduto e porto que permitam 
a comercialização e o escoamento do 
produto –, o que contribui para a ampliação 
dos horizontes de negócio da companhia. A 
aquisição também garante à Eneva acesso 
a gás importado e infraestrutura com 
capacidade ociosa que permita uma gestão 
flexível e confiável da oferta, favorecendo 
ainda mais a expansão de seu segmento de 
comercialização do produto.

Desta maneira, se espera que Sergipe 
seja uma base de distribuição de gás natural 
para todo o Nordeste. Isso para que Sergipe 
possa, realmente, avançar no protagonismo 
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já conquistado no cenário nacional de gás. 
Então, todos entendem que as oportunidade 
criadas, a exemplo da Petrobras, sem 
dúvidas vão fazer com que Sergipe seja um 
líder natural do futuro mercado de gás do 
país, as descobertas em águas profundas 
são importantes, uma grande parte de 
oferta nacional vai passar por Sergipe e 
nós estarmos aqui para fazer com que o 
Estado e a Eneva possam  fazer o máximo 
para aproveitar esse momento e trazer 
maior retorno possível tanto para as nossas 
acionistas, como para a sociedade.

Todos enxergam em Sergipe um potencial 
enorme para desenvolver um conceito que a 
corporação criou chamado roda de gás. Então, 
a nossa intenção é poder aproveitar ao máximo 
a condição estratégica do estado, para ampliar 
os investimentos e pensarmos principalmente 
na vertente de crescimento. 

São elas: a expansão do complexo existente 
e aproveitamento maior do gás para a 
atividade industrial em Sergipe; assim como 
comercialização desse gás através da Sergas 
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ou até de sistemas de distribuição de gás 
liquefeito para poder distribuir esse gás onde 
o gasoduto não chega. Enfim, a Eneva vem a 
Sergipe com muita esperança, muita vontade 
de investir  e certamente com um plano de 
investimento muito agressivo.

Localizada no litoral de Sergipe, em Barra 
dos Coqueiros, a termelétrica da Celse tem 
capacidade de 1,6 GW e é uma das maiores 
plantas a gás em funcionamento da América 
Latina. A usina desempenha papel fundamental 
na segurança energética do Nordeste do país, 
uma vez que sua capacidade equivale a 15% da 
demanda de energia da região. A unidade está 
totalmente contratada no ambiente regulado 
até dezembro de 2044.

Já a Sergas é  considerada um parceiro 
grande da Celse. Com isso, o que todos 
esperam é que essa parceria se estreite cada 
vez mais e a gente possa avançar nas tratativas 
para a interiorização da comercialização do 
gás”, declarou o diretor-presidente da Sergas.

7/7|FOCO NO INTERIOR
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uAnálise realizada pelo Núcleo de Informações 
Econômicas da Federação das Indústrias do 
Estado de Sergipe (FIES), com base nos dados 
da Secretaria Especial de Previdência e Trabalho 
do Ministério da Economia, revelou que, em 
setembro, 3.640 trabalhadores solicitaram o 
Seguro-Desemprego em Sergipe.

uEm termos relativos, houve acréscimo de 
24,4% no quantitativo de requerentes em relação 
a setembro do ano passado, quando foram 
registradas 2.926 solicitações. Já na comparação 
com agosto último, observou-se redução de 3,0%.

uA análise dos dados revelou ainda que os 
pedidos se concentraram principalmente no 
setor de serviços (1.279 requerentes ou 35,1% do 
total), seguido do Comércio, com 28,7% (1.044 
requerentes), da Indústria, com 16,6% (605 
requerentes), da Construção, com 15,9% (580 
requerentes), e da Agropecuária, com 3,6% (132 
requerentes) do total de solicitações.

uNo período analisado, 71,7% do total de 
solicitações foi realizado via Portal de Serviços 

NOTAS CURTAS
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do Governo Federal ou via aplicativo da Carteira 
de Trabalho Digital, o que corresponde a 2.610 
solicitações, sendo o restante presencialmente 
nos postos de atendimento.

uEm setembro, foram pagas 4.758 parcelas 
emitidas em Sergipe, que somaram R$ 6,6 
milhões em benefícios do Seguro-Desemprego. 

uEssas parcelas referem-se aos pedidos 
solicitados após o sétimo dia da data de 
demissão do trabalhador até 120 dias.

uA terceira data mais importante do comércio 
varejista de Sergipe chega com muita expectativa 
para as vendas no mês de outubro, que tem como 
principal movimentador do comércio, o período 
de comemoração do Dia das Crianças. 

uDe acordo com estudos da Confederação 
Nacional do Comércio (CNC), o comércio 
brasileiro deverá movimentar cerca de 8 bilhões 
de reais nas vendas relativas ao período.

uA Divisão Econômica do Sistema Fecomércio/
Sesc/Senac de Sergipe após estudar o 
panorama do comércio no momento, concluiu 
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que deverá haver uma movimentação de cerca 
de 40 milhões de reais a mais em compras de 
presentes para as crianças. 

uO valor estimado é consideravelmente superior 
ao movimentado no ano de 2021, quando cerca 
de 36,5 milhões de reais foram injetados no ciclo 
comercial sergipano.

uDe acordo com o presidente do Sistema 
Fecomércio/Sesc/Senac, Marcos Andrade, o 
fluxo de vendas do comércio varejista específico 
no Dia das Crianças deverá apresentar elevação 
de 12% diante do mesmo período do ano 
passado.

u“Com a economia aquecida, sendo que 
2021 recuperou os prejuízos de 2020 e 
cresceu em relação a 2019, neste ano deverá 
haver aumento de vendas sim, com patamar 
estimado de 12% diante do ano passado. E isso 
é uma boa notícia para o comércio, pois essas 
vendas serão mais concentradas no comércio 
de brinquedos, eletroeletrônicos e games, 
segmentos que disparam no período de vendas 
de outubro, devido ao Dia das Crianças”, 
comentou Marcos Andrade.
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uO presidente da CNC, José Roberto Tadros, 
destaca que as vendas do comércio na terceira 
melhor data do ano terá influência dos ajustes de 
preços dos produtos de maior consumo no período.

u“O varejo chega à terceira data comemorativa 
mais importante do seu calendário, atrás apenas 
do Natal e do Dia das Mães, com a circulação de 
consumidores já normalizada em relação ao Dia 
das Crianças anterior à pandemia de covid-19”. 

u“De qualquer forma, acrescenta, o reajuste dos 
preços dos produtos mais procurados para a 
data deve impactar as vendas deste ano”, afirma 
o presidente da CNC, José Roberto Tadros.

uDe acordo com o estudo, o ticket médio de 
compra deverá ser de R$ 240, também com 
elevação importante, diante de 2021. 

uOs valores estimados são o reflexo da 
melhoria econômica no estado, que tem sido 
puxada pela elevação constante no mercado 
de trabalho, com geração de novos empregos 
constantemente nos setores de Comércio, 
Serviços e Turismo, que movimentam a maior 
parte da economia sergipana.
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uDe acordo com o cientista econômico, 
Marcio Rocha, os produtos que vão liderar as 
vendas no varejo sergipano são aqueles que 
estão no radar das famílias para compras 
neste período.

u“Veremos um crescimento nas vendas de 
brinquedos, roupas, calçados e vídeo games, 
que são aqueles objetos de maior desejo da 
criançada. E isso vai fazer com que nosso 
comércio apresente crescimento nas vendas do 
período, em potencial elevação diante do ano 
passado”, disse Rocha.

uAnálise realizada pelo Núcleo de Informações 
Econômicas da Federação das Indústrias do 
Estado de Sergipe, com base nos dados do 
IBGE, revelou que, em setembro deste ano, 
a capital sergipana teve deflação de 0,12% 
nos preços, medida pelo Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo – IPCA. 

uA deflação é um processo inverso à inflação, 
ou seja, uma retração no índice de preços 
ao consumidor, uma queda de preços. É a 
terceira redução de preços registrada em 
Aracaju neste ano.



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022      70

uO objetivo desse índice é acompanhar a 
variação de preços de um conjunto de produtos 
e serviços consumidos pelas famílias com 
rendimento monetário de 01 a 40 salários 
mínimos, qualquer que seja a fonte. 

uPara essa pesquisa foram comparados os preços 
coletados entre 30 de agosto a 28 de setembro de 
2022 (referência) com os preços vigentes no período 
de 29 de julho a 29 de agosto de 2022 (base).

uRegistre-se ainda que o índice é calculado para 
a cidade de Aracaju e outras quinze capitais e 
regiões metropolitanas do país.

uEm Aracaju, no período analisado, dos nove 
grupos de produtos e serviços pesquisados para 
medir o comportamento dos preços, quatro 
apresentaram variação negativa de preço, com 
destaque para o grupo de Comunicação, que 
registrou deflação de 2,58%. 

uEm seguida, ficaram os grupos de Transporte 
(-1,43%), Alimentação e bebidas (-0,23%) e 
Educação (-0,01%).

uPor outro lado, os cinco grupos que 
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assinalaram aumento de preços para o 
mesmo intervalo foram: Vestuário (+1,12%), 
Saúde e cuidados pessoais (+0,74%), 
Despesas pessoais (+0,69%), Habitação 
(+0,48%) e Artigos de residência (+0,33%).

uDeflação de 0,10% na cesta de quem recebe 
até 5 salários, em Aracaju

uO IBGE também mensura, em Aracaju, a 
variação de preços da cesta de consumo de 
famílias com rendimento de 1 a 5 salários 
mínimos, sendo o chefe da família assalariado.

uPara esse público, a pesquisa é feita através 
do Índice Nacional de Preços ao Consumidor 
(INPC), que assinalou deflação de 0,10%, em 
setembro de 2022, tendo registrado redução 
de preço em quatro dos nove grupos de 
produtos e serviços. 

uO intervalo de comparação é o mesmo do IPCA 
descrito acima.

VOLTAR PARA
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VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Aconteceu ontem, domingo 16, mais uma 
tradicional peregrinação ao município de 
Divina Pastora, que recebeu novamente este 
ano milhares de pessoas em nome da santa 
padroeira de Sergipe. 

PEREGRINAÇÃO EM 
DIVINA PASTORA 

REÚNE MILHARES DE 
PESSOAS ESTE ANO 
Por Toni Alcântara

1/3

Ao redor do monumento da santa fiéis 
rezam e oram em homenagem à santa    

FOTOS DIVULGAÇÃO
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Neste ano, a romaria chegou a sua 64ª 
edição e são esperados fieis de todos os 
cantos do estado, bem como de outros. São 
aproximadamente 10 km de caminhada 
pela rodovia SE-160, saindo do município 
de Riachuelo, em direção ao Santuário de 
Divina Pastora. A romaria é uma das maiores 
manifestações de fé do Brasil.

Neste ano, a peregrinação marcou 240 anos 
de devoção à santa que é padroeira de Sergipe. 
Além disso, o momento torna-se mais especial 
ainda, pois nos últimos dois anos a romaria não 
ocorreu, por conta da pandemia.

Quando governador, Jackson Barreto 
participou do evento junto com a população
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Na programação do grande vento, constou 
Missa, às 5 da manhã; -6h30 - Terço de 
Nossa Senhora; -7h – Missa em Divina 
Pastora; -7h – Missa e benção de envio em 
Riachuelo; -8h – Saída dos romeiros; -9h 
– Terço de Nossa Senhora; -9h30 – Missa; 
-11h15 – Adoração; -13h – Show de Jonny 
Mendes; -14h – Imagem de Divina Pastora 
será conduzida do Cruzeiro à Praça de 
Eventos e às 15h – Missa de encerramento.

VOLTAR PARA
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PREFEITURA DE 
SIMÃO DIAS REALIZA 
CAMPANHA DO IPTU 

PREMIADO 2022
Campanha do IPTU Premiado 2022, 

promovida pela Prefeitura de Simão Dias, por 
meio da Secretaria de Finanças e Tributos, em 
parceria com comércio local. Foram sorteados 

| GERAL

O sorteio dos prêmios ocorreu no Espaço Brício, 
sendo transmitido ao vivo no Instagram da prefeitura

ASCOM/PREFEITURA MUNICIPAL DE SIMÃO DIAS
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caixas de som, máquinas de lavar, microondas, 
fogões quatro bocas, bicicletas, TV, celulares, 
notebook e motocicleta 0km, dentre outras 
premiações. O sorteio dos contribuintes 
foi realizado através dos cupons gerados 
pelo sistema de controle de arrecadação de 
tributos do município, contendo o número do 
DAM’s do IPTU 2022, assim como os dados de 
identificação do contribuinte.

É bom frisar que foram considerados aptos 
a participar do sorteio, os contribuintes que 
quitaram seu boleto dentro do prazo de 
vencimento estipulado pela administração e 
não possuíam débitos com a Secretaria de 
Finanças e Tributos.

Participaram do evento, o prefeito Cristiano 
Viana, a primeira-dama, Cláudia Cristiane, o 
vice-prefeito e secretário de Saúde, Renaldo 
Prata, os secretários Jacqueline Silva 
(Finanças) e Júnior Viana (Controle Interno), 
além de vereadores e colaboradores da gestão. 
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SENAC DE GLÓRIA COMEMORA UM 
ANO CONECTANDO PROFISSIONAIS 

AO MERCADO DE TRABALHO
O Centro de Educação Profissional Maria 

José dos Santos – “Professora Lia”, unidade 
do Senac/SE em Nossa Senhora da Glória, 
completa um ano de fundação na sexta-feira, 
14. Neste período, cerca de 800 pessoas foram 
preparadas para o mercado de trabalho da 
região por meio dos 71 cursos, entre técnico e 

No período de um ano, cerca de 800 pessoas foram preparadas 
para o mercado de trabalho da região por meio dos 71 cursos

ASCOM SENAC/SE



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022      78

2/5| GERAL

profissionalizantes, ofertados pela instituição, 
nas áreas de gestão, comércio, comunicação, 
beleza, saúde, Tecnologia da Informação (TI), 
moda, produção de alimentos, gastronomia 
e telecomunicações, além de oficinas, mini 
oficinas, workshops e palestras.

De acordo com o gerente da unidade, Marco 
Antônio Santos, o Senac chegou ao alto sertão 
sergipano com a missão de educar para o 
trabalho, transformar os índices da região, 
produzir mudanças e qualificar jovens e adultos 
para um mercado cada vez mais exigente.

“Durante esse período, procuramos entender 
o comportamento da região, verificando a 
necessidade do mercado local, para atendermos 
a demanda com a oferta de cursos para 
profissionalizar a população local e de vários 
municípios circunvizinhos. Foram concluídas 48 
turmas e passaram pelo Senac até o momento 
799 alunos, 30% deles conseguiram emprego ou 
decidiram empreender”.

Desenvolver novos conhecimentos e 
habilidades numa era tecnológica foi um 
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dos principais desafios da aluna de Rádio e 
TV da unidade de Nossa Senhora da Glória, 
Maria Angélica Correia Lima. “O curso mudou 
totalmente a percepção sobre o mundo da 
comunicação. Quando cheguei ao Senac era um 
pouco tímida. Apesar ser encantada pelo universo 
da comunicação, algumas coisas ainda me 
deixavam um pouco travada. E foi com técnicas, 
vivências e práticas que comecei a ter um bom 
desempenho. Hoje posso dizer que estou apta ao 
mercado de trabalho graças ao Senac”.

Para este ano, ainda serão ofertadas 
matrículas em 25 diferentes cursos. Já 
para 2023, a expectativa é ampliar a oferta 
de qualificação profissional, com ações 
mercadológicas e de promoção social, visando 
transformar a vida de jovens e adultos.

“Nosso portfólio é vasto, ofertamos cursos 
em diversas áreas, além de prestarmos 
atendimento corporativo, ofertando 
qualificação e aperfeiçoamento profissional 
às empresas. Temos ainda a Aprendizagem 
Profissional de Qualificação, que forma 
adolescentes e jovens com idades entre 14 e 
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24 anos, para empresas do comércio”, destaca 
Marco Santos. “Foi um ano de muito trabalho 
e energia depositada no CEP Professora Lia. 
Casa arrumada e muitos desafios pela frente. 

Parabéns ao nosso time que, com coragem 
e determinação, fez a unidade produzir. Agora 
precisamos avançar e aprimorar nossas 
ofertas e resultados”, ressalta o diretor 
Regional do Senac/SE, Marcos Sales.

“O Senac, hoje, faz parte da história da 
cidade, como um aparelho transformador, que 
qualifica e profissionaliza seus alunos, para que 
cheguem ao mercado de trabalho preparados. 
Quero parabenizar todos os empregados do 
Senac de Glória, bem como todos os alunos 
da unidade e a sociedade gloriense. Estão de 
parabéns o município e toda a região”, frisa 
o presidente do Sistema Fecomércio/Sesc/
Senac, Marcos Andrade.

SENAC NOSSA SENHORA DA GLÓRIA - A 
unidade pedagógica possui sete pavimentos 
com uma área de construção de quase quatro 
mil metros quadrados. O prédio conta com 14 
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salas de aula e laboratórios de Informática, 
Gastronomia, Rádio, TV, Higiene e Beleza, 
Saúde, além de uma biblioteca e um auditório 
reversível e equipado com tecnologia de ponta, 
com capacidade para até 300 pessoas.

A unidade tem capacidade para atender 
500 alunos, por meio da oferta de cursos de 
formação inicial, continuada e técnicos de 
nível médio, nas áreas de gestão e negócios, 
tecnologia da informação, beleza, saúde, 
gastronomia, comunicação e infraestrutura, 
além dos cursos da Rede EAD Senac.

A Unidade Senac Nossa Senhora da Glória 
está localizada na Rua Manoel Francisco de 
Andrade, nº 100, no Bairro Silo. O horário de 
atendimento é das 8h às 12h e das 13h às 17h. 
Mais informações (79) 3411-1404. Confira os 
cursos que estão com matrículas abertas no 
Centro de Educação Profissional Maria José 
dos Santos – “Professora Lia”. (http://cursos.
se.senac.br/unidade/260/gloria. Clique aqui:
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BELIVALDO ASSINA ORDEM 
DE SERVIÇO EM SANTANA 

DO SÃO FRANCISCO
Com o objetivo de impulsionar o turismo local 

e garantir lazer e acolhimento às famílias da 
região e turistas, o governador Belivaldo Chagas 
autorizou na sexta-feira (14), o início das obras 
de urbanização da Orla Fluvial de Santana do 
São Francisco (Baixo São Francisco). Antes, em 
Aquidabã, o governador autorizou o início das 
obras para a construção da Orla do Vigário, em 
um investimento de R$ 3,5 milhões.

De acordo com o governador a intenção 
é levar ao espaço uma orla revitalizada, que 
valorize as belezas ribeirinhas. “A revitalização 
total da orla foi dividida em cinco etapas 
em parceria com o programa Projetar-SE, 
do Instituto Banese, e será de fundamental 
importância para o desenvolvimento do 
município, abençoado por Senhora Sant’Ana. 
Anunciei ainda mais 6 mil m² de pavimentação 
asfáltica e 6 mil m² de pavimentação em 
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paralelepípedo para a cidade”, ressaltou. Serão 
investidos R$ 403.894,45 para execução dos 
serviços de urbanização da orla fluvial e cais no 
Trecho 1-A. A obra compreende 437,78 m² de 
passeio em concreto; muro de contenção com 
32,00 m de extensão; Iluminação pública com 
17 de postes; e 170,35 m² de paisagismo.

Prefeito de Santana do São Francisco, 
Ricardo Roriz agradeceu os investimentos na 
localidade. “Quero agradecer ao governador 
Belivaldo, que agora volta para dar ordem de 
serviço, afinal, passou esses governos todos 
e ninguém fez nada em Santana de São 
Francisco. Isso mostra o compromisso que 

Prefeito de Santana do São Francisco, Ricardo 
Roriz agradeceu os investimentos na localidade
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você tem e hoje está retribuindo com obras 
em Santana, essa orla que é tão sonhada 
pela cidade”, destacou o prefeito.

SOBRE A OBRA - A condução da obra 
ficará a cargo da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Urbano e Sustentabilidade 
(Sedurbs). O secretário Ubirajara Barreto 
explica que a obra será realizada por etapas, em 
parceria com a prefeitura e com o Projetar-SE.

“Essa é a primeira etapa e não a obra como 
um todo. A primeira etapa já possuía o projeto 
pronto e licitamos. A segunda etapa se refere à 
passarela e ao cais e o projeto está em fase de 
conclusão para licitarmos também”, explicou 
o secretário. Morador da região, o funcionário 
público Erick Oliveira destacou a importância da 
obra. “A obra vai valorizar ainda mais a região. 
Com certeza, a importância será muito grande 
para nossa cidade, que tem essa paisagem 
bonita do Rio São Francisco, assim como para o 
nosso Centro de Artesanato que fica em frente 
e vai ser também beneficiado”, disse. 
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PREFEITURA DE SÃO 
CRISTÓVÃO E CAIXA 

ASSINAM CONTRATO QUE 
GARANTE GRANDE VOLUME 

DE OBRAS NO MUNICÍPIO
O prefeito Marcos Santana esteve na 

superintendência da Caixa Econômica Federal 
em Aracaju para assinar um Contrato de 
Financiamento no valor de R$ 30 milhões 
com a finalidade de investir em programas, 
obras e equipamentos no município de São 

Prefeito Marcos Santana assina contrato com a 
Caixa que vai beneficiar o município de São Cristóvão

FOTOS DIVULGAÇÃO
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Cristóvão. A assinatura foi feita na presença 
do superintendente da instituição financeira 
no Estado, Ismael Boaventura Neto, e demais 
representantes da gestão do banco.

Entre os investimentos estão previstos 
o programa de Usina de Energia Solar 
Fotovoltaica, obras de drenagem, 
pavimentação, construção e/ou qualificação 
de espaços e equipamentos públicos, 
aquisição de máquinas e veículos e demais 
equipamentos, além de iluminação pública 
e contrapartidas. Até o momento já estão 
previstas a construção da Usina Fotovoltaica, 
da avenida José Macário, da Rodovia que ligara 
a João Bebe Água ao Distrito Industrial na 
BR 101, e a urbanização e pavimentação da 
Avenida Chesf no grande Rosa Elze.

O prefeito Marcos Santana disse que esse 
é o primeiro empréstimo que o município 
faz em toda a sua história e com garantia da 
União. “É um empréstimo que passou por uma 
análise muito criteriosa e que mostra que o 
município está organizado do ponto de vista da 
governança, de seus apontamentos contábeis, 
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das suas responsabilidades. O município está 
sendo governado com austeridade e por isso 
os bancos estão oferecendo crédito para São 
Cristóvão porque tem um governo que preza 
pela austeridade, pela responsabilidade. É 
um valor significativo que vai servir para as 
obras que, no próximo ano, vamos fazer na 
cidade”, afirmou o prefeito.

 Uma das mais importantes obras que 
serão financiadas com os recursos desse 
contrato é a construção de uma rodovia que 
vai ligar o Distrito Industrial à rodovia João 
Bebe Água com o objetivo de aproximar o 
Distrito das pessoas que moram no grande 
Rosa Elze, para que as pessoas que vão 

Ao final do evento, todos pousaram para uma 
foto satisfeitos com o resultado do acordo
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trabalham nos empregos que serão gerados 
lá, cheguem com mais facilidade ao trabalho.

 O prefeito lembrou, ainda, que apesar dos 
recursos já estarem disponíveis, as obras só 
devem iniciar partir do próximo ano porque 
é necessário concluir os projetos e realizar 
os processos licitatórios exigidos por lei. A 
carência para pagamento do empréstimo é de 
12 meses e a amortização de 108 meses.
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DOMINGO NO COTINGUIBA 
A foto registra a presença do especialista 
em Educação Alimentar, o italiano Corrado 
Sansoni (de chapéu e óculos), em visita 
ao Cotinguiba Esporte Clube, em Aracaju. 
Ele está ao lado da social média Diana, do 
presidente Mangueira, a diretora Gerísula, 

SOCIEDADE
TONI ALCÂNTARA | JORNALISTA

FOTOS DIVULGAÇÃO
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ANIVERSÁRIO 
DE ERIVALDO
Aconteceu ontem 
o aniversário do 
cantor e grande 
sanfoneiro 
Erivaldo de 
Carira (foto), cuja 
comemoração 
foi ao lado de 
familiares e 
amigos. A coluna 
deseja sucesso 
ao grande cantor 
que todo sábado 
anima o forro 
da Churrascaria 
Cinco Estrelas, de 
dona Jane, localizada no Shopping Styllo, bem 
no centro de Aracaju. Parabéns a todos. 

integrantes das equipes de futebol de mesa 
e do jornalista Toni Alcântara, responsável 
pelas áreas de comunicação, marketing e 
eventos do clube. Uma manhã descontraída e 
de trabalho. Parabéns a todos. 
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VISITA AO SESI 
SERGIPE 
O diretor de 
futebol do 
Cotinguiba, 
jornalista e 
advogado 
Cláudio 
Vasconcelos 
(foto) fez uma 
visita de cortesia 
esta semana o 
Superintendente 
do SESI em 
Sergipe Acrizio 
Souza, quando 
trataram de 
possíveis 
parcerias entre 
esse importante 
órgão fomentador do desenvolvimento no 
estado e o clube mais antigo de Sergipe. Gol 
de placa de Cláudio que deixou satisfeito o 
presidente Wellington Mangueira. 
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DR LÚCIO PRADO DIAS, 
44 ANOS DE DEDICAÇÃO 
À MEDICINA

Há 44 anos, formava-se em medicina pela 
Universidade Federal de Sergipe (UFS) um dos 
mais renomados e humanistas profissionais 
médicos que esse Estado já produziu: Dr Lúcio 
Prado Dias. Ao longo de quatro décadas, ele 
se dedicou à honrosa missão de salvar vidas e 
também foi um exímio defensor dos direitos da 
categoria. Em homenagem ao Dia do Médico, 

Assinando o Termo de Posse na Academia Sergipana de Letras em 2016
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comemorado nesta terça-feira, 18, contamos 
um pouco sobre a trajetória desse ilustre 
representante da classe médica em Sergipe que 
até hoje inspira as novas gerações.

A escolha pelo curso de medicina teve influência 
direta dos irmãos mais velhos, Marcos Prado 
Dias (já falecido) e Magali Dias de Carvalho. 
“Curiosamente, no ano que Marcos se formou 
(1969), Magali entrou na universidade e quando ela 
se formou (1973) eu ingressei, ou seja, por dezoito 
anos a Faculdade de Medicina teve um “Prado 
Dias” nos seus quadros”, comenta Dr Lúcio.

Inicialmente, ele trabalhou no município 
de Santa Rosa de Lima como clínico e foi 
plantonista da UTI recém-fundada do Hospital 
Cirurgia. Também atuou durante muitos anos 
no Hospital Santa Isabel, onde estagiou e teve 
o seu primeiro emprego. No final do curso, Dr 
Lúcio Prado escolhe a gastroenterologia para se 
especializar, fruto do fascínio exercido sobre ele 
pelo médico Wellington Sabino Ribeiro Chaves, 
que exercia a medicina com entusiasmo, 
conhecimento e pela relação que ele possuía 
com os seus pacientes. “Ele foi fundamental 
para a minha formação”, recorda.

3/8CADERNO   SAÚDE
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Por anos, Dr 
Lúcio manteve 
o consultório 
aberto para o 
atendimento aos 
seus pacientes. 
Fez alguns 
cursos de pós-
graduação 
em Medicina 
do Trabalho, 
Medicina 
do Tráfego 
e de Gestão 
Empresarial, pela 
necessidade de 
dirigir a Unimed 
(de 1998 a 2008) que é detentora de um 
capítulo especial da sua trajetória profissional. 
“Foi um grande desafio para a gente. Pegamos a 
cooperativa em uma fase crítica e em dez anos 
a transformamos em uma empresa pujante à 
época, modelo para todo o país”, relembra.

Dr Lúcio Prado Dias também recorda com 
felicidade os anos de atuação no Hospital 
Santa Isabel, que para ele foram de grande 

4/8CADERNO   SAÚDE

Juramento na formatura, representando 
todos os cursos da área da Saúde, em 1978
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aprendizado por ter lhe proporcionado a 
oportunidade de conviver com grandes nomes 
da medicina sergipana, como Gilvan Rocha, 
Francisco Rollemberg, Marcos Prado Dias, entre 
outros. Aposentado dos empregos públicos, 
atualmente ele atua como médico perito 
credenciado do Departamento Estadual de 
Trânsito de Sergipe (Detran/SE).
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Recebendo a Medalha Nacional do Mérito Médico em São Paulo

DEDICAÇÃO À CATEGORIA

Detentor de uma carreira brilhante, dedicou 
parte da sua vida ao associativismo e foi 
presidente por dois mandatos (de 1993 a 1997) 
da Sociedade Médica de Sergipe (Somese). 
Atualmente, é presidente da Sociedade Brasileira 
de Médicos Escritores/Regional Sergipe 
(Sobrames/SE), que representa o lado cultural da 
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Academia Sergipana de Medicina (ASM) e busca 
fomentar o lado artístico dos colegas médicos.

“Presidi a mais antiga instituição médica 
do Estado. Conseguimos montar uma equipe 
dedicada e criativa, nas diversas áreas, associativa, 
cultural e de defesa profissional. Enfrentamos em 
1995/96 uma das mais aguerridas lutas contra os 
planos de saúde mercantilistas que exploravam o 
trabalho médico. Com o slogan “Dignidade Já”, 
paralisamos o atendimento por nove meses e essa 
luta foi conhecida e ressaltada nacionalmente, 
pela Associação Médica Brasileira, que me 
outorgou a Medalha Nacional do Médico, em 
reconhecimento à minha atuação médico-
associativa, com muita honra e alegria”, destaca.

6/8CADERNO   SAÚDE

A Medicina ainda é, nos dias de hoje, uma 
das profissões mais importantes para a 

humanidade. Importante para todas as categorias 
sociais. Para todas as partes do mundo, para o 
mundo pobre, para o mundo rico. Exercê-la com 
alma e dedicação, pensando sobretudo em minorar 
o sofrimento do próximo, essa é missão divina”.

DR LÚCIO PRADO DIAS
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AMANTE DAS ARTES

Além de médico, Dr Lúcio Prado Dias é escritor, 
membro da Academia Sergipana de Letras, e um 
amante das artes. A inspiração para a literatura vem 
da influência da sua família, mais precisamente 
dos meus pais, Antônio Conde Dias (in memoriam), 
jornalista e escritor, e da sua mãe Natália Prado 
Dias. “A casa deles em Itaporanga D’Ajuda era o 
“centro cultural da cidade”, como bem destacou o 
poeta e escritor Amaral Cavalcante, frequentador 
contumaz das tertúlias. Cresci vendo os saraus de 
piano da minha avó Carmelita, das tias Lola e Jaci, 
essa última era casada com o poeta do social José 
Sampaio, precocemente falecido. Depois veio a forte 
convivência com a família da minha mulher Cristina, 

Com os filhos, mãe, esposa, noras e genro
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do seu pai Antônio Garcia, médico ilustre, professor, 
poeta, compositor e cantor. Influências não faltaram, 
como vocês podem perceber”, disse Dr Lúcio.

Apaixonado pela medicina, ele garante que se 
fosse começar, faria tudo de novo. “Exerci a medicina 
na sua plenitude, nos ambulatórios, consultórios, 
hospitais, plantões e nos serviços de saúde pública. 
Nenhuma outra profissão, a meu ver, tem tanto poder 
de relacionamento com as pessoas como a medicina 
propicia. Se nem todos os males podem ser curados, 
muitos deles podem ser confortados e aliviados, nas 
mais variadas formas”, finaliza.

Dr Lúcio Prado tem na família o pilar de 
sustentação para enfrentar as adversidades do dia-
a-dia e célula fundamental para a preservação dos 
valores humanitários. Ele é casado Cristina Maria 
Garcia Dias, pediatra, e pai de três filhos: Lúcio 
Garcia Dias, médico anestesista; Marcela Dias 
Cerqueira, psicóloga e colaboradora do Tribunal 
Regional Federal (TRF) e Bruno Garcia Dias, 
médico urologista. É avô de quatro netos: Larissa, 
Daniel, Luca e Luan e em breve mais um que está 
chegando por esses dias: Clara.
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PROFISSIONAIS PREMIADAS 

Como reconhecimento à dedicação prestada 
no tratamento de pacientes com câncer, três 
profissionais da Unimed Sergipe receberam o 
prêmio “Amigos da Oncologia & Profissionais 
da Saúde Sergipe 2022”, organizado pela Olho 
Mágico Produções. Os prêmios foram entregues 
para as médicas oncologistas Gisélia Tavares e 
Erijan Andrade, cooperadas da Unimed Sergipe, 
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CENTRO DE NEFROLOGIA 
ATENDE MAIS DE 1.116 PESSOAS

O Centro de Nefrologia Dr. Lucilo da Costa Pinto, 
unidade localizada no Hospital de Urgências de 
Sergipe Governador João Alves Filho (Huse), oferece 
assistência qualificada a pacientes com insuficiência 
renal aguda. De janeiro a setembro deste ano, foram 
realizadas 6.400 sessões, entre hemodiálise e diálise 
peritoneal. Um serviço que já atendeu a mais de 
1.116 pessoas que necessitam do tratamento.

e para a enfermeira assistencial do Centro de 
Infusão e Oncologia, Aline Castro, que é pós-
graduanda em Oncologia.
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DIA MUNDIAL 
DA TROMBOSE 

Para difundir 
informações e 
alertar sobre a 
importância da 
prevenção, a última 
quinta-feira, 13 de 
outubro, foi dedicada 
ao Dia Mundial 
da Trombose. 
A campanha é 
uma iniciativa da 
Organização Mundial 
de Saúde (OMS) 
e visa reduzir a incidência e as complicações 
provocadas pela doença, como a embolia pulmonar, 
que pode levar à morte. A cirurgiã vascular Ana 
Karina Gonzaga, cooperada da Unimed Sergipe 
e vice-presidente da Sociedade Brasileira de 
Angiologia e de Cirurgia Vascular (SBACV) - 
Regional Sergipe, explica que a trombose venosa é 
caracterizada pela formação de trombos, coágulos 
nas veias profundas que causam obstrução 
completa ou parcial do vaso acometido. A formação 
dos trombos é mais frequentes nos membros 
inferiores, na região das pernas e coxas. 
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TESTE DO 
OLFATO DE 
CONNECTICUT 

  O auge 
pandêmico da 
Covid-19 deixou 
muitos rastros 
na população, 
entre eles 
as sequelas. 
Estima-se 
que 15% dos 
pacientes não 
recuperam 
totalmente o 
olfato pós-covid 
e permanecem 
com alguma sequela após 3 meses. O Teste do 
Olfato de Connecticut é validado para o Brasil 
e possui dois tipos de avaliação (quantitativa e 
qualitativa). Após a avaliação, o paciente já sai 
com o diagnóstico na hora: olfato normal, perda 
leve, perda moderada, perda severa e perda total 
do olfato e está sendo implantado em Sergipe pela 
Otocenter. O teste foi muito utilizado na pandemia 
de Covid-19 para diagnosticar o grau da perda e 
orientar o tratamento eficaz.  



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022      105  

5/8CADERNO   SAÚDE

TRATAMENTO 
PRECOCE

Outras doenças 
podem causar perda 
de olfato a exemplo 
das infecções como 
um resfriado, gripe 
ou sinusite, trauma 
craniano, alergias, 
pólipos nasais, 
envelhecimento, 
radioterapia, 
exposição a 
produtos químicos 
perigosos, abuso 
de cocaína e outras 
drogas, fumar, 
algumas doenças 
neurodegenerativas , como Parkinson ou Alzheimer 
e tumores cerebrais. A perda de olfato é o primeiro 
sintoma da doença de Alzheimer.  “O tratamento 
precoce é muito importante, aliado a uma 
avaliação do olfato de forma objetiva por meio do 
teste. Além disso, outras doenças podem causar 
perda de olfato e é importante o correto diagnóstico 
e tratamento”, explica a otorrinolaringologista da 
Otocenter Aracaju, Dra. Ana Taise.
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SAÚDE MENTAL PÓS-PANDEMIA 

A Secretaria de Estado da Saúde (SES), através 
da Vigilância em Saúde do Trabalhador (VISAT), 
realiza nesta segunda-feira, 17, das 8h às 12h, 
uma mesa-redonda para dialogar sobre a saúde 
mental, com a perspectiva da visualização de um 
cenário futuro de pós-pandemia. A ação ocorrerá 
no auditório do Centro Administrativo da Saúde e 
terá como público-alvo os profissionais que atuam 
na rede de atenção primária à saúde, vigilância dos 
municípios e sindicatos. O cronograma conta com 
temas relacionados à saúde mental na atualidade, 
suas perspectivas de cuidados ampliados; saúde 
mental pós-pandemia no contexto do trabalho 
(panorama geral), bem como práticas de gestão de 
pessoas e saúde mental. O evento é realizado com 
apoio da Fundação Estadual de Saúde (Funesa).

FÓRUM DE INTEGRAÇÃO COM HOSPITAIS 

No último sábado, 15, véspera do Dia do 
Anestesiologista, a cooperativa da categoria no 
Estado, realizou o 1º Fórum de Integração da 
Coopanest-SE e Hospitais da Rede Suplementar, 
no Vidam Hotel. De acordo com o presidente 
da Cooperativa dos Anestesiologistas de Sergipe 
(Coopanest-SE), Dr. Áley Newton Marinho 
Andrade, o encontro serviu para inaugurar um 
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CIRURGIA COM PACIENTE ACORDADA

O Hospital Primavera realizou com sucesso, a 
neurocirurgia para ressecção (extração) de tumor 
cerebral com paciente acordada. A cirurgia de alta 
complexidade foi realizada em um paciente de 69 
anos, sob a responsabilidade da equipe médica 

novo momento na cooperativa de anestesiologia. 
“Momento esse que servirá para estreitar as 
relações com nossos contratantes e juntos 
avançarmos em qualidade técnica e administrativa 
dos serviços. Dessa forma o paciente será o grande 
beneficiado com o incremento de segurança e 
qualidade aos procedimentos”, informou Dr. Áley 
Newton, presidente da cooperativa.
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formada pelo cirurgião, Dr. Arthur Maynart, o 
neurofi siologista, Dr.Franklin Borges e o 
anestesista, Dr. Guillermo Ramirez. Devido à 
localização do tumor, existia um risco muito 
grande do paciente ser operado ficar sem mover 
completamente o lado direito do corpo e de não 
conseguir falar e nem compreender nenhuma 
palavra. A cirurgia durou 4 horas e um dos 
objetivos foi diminuir os riscos de sequelas graves 
como perda de força e incapacidade para falar.

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 
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https://cinformonline.com.br/?aiowpsec_do_log_out=1&al_additional_data=1&_wpnonce=974d99d8b4
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O BRASIL CORRE O RISCO 
DE TER NOVAMENTE A 
PARALISIA INFANTIL?

Um caso suspeito de poliomielite ocorrido no 
Estado do Pará deixou as autoridades sanitárias 
do país em alerta máximo para o risco da volta 
da circulação do poliovírus no país. Uma criança 
de 3 anos foi atendida com sintomas de Paralisia 
Flácida Aguda (PFA), uma perda da força muscular 
nas pernas que causa dificuldade para andar, dois 
dias após receber a Vacina Oral Poliomielite (VOP).

Baixa vacinação acende o alerta para a paralisia infantil

FOTOS DIVULGAÇÃO
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O Ministério da Saúde emitiu uma nota 
explicando que não se trata de um caso de 
poliomielite ou ‘paralisia infantil’- doença erradicada 
no Brasil em 1994 - mas uma reação raríssima 
adversa à vacina VOP. Segundo a pasta, a criança 
foi atendida ambulatorialmente, não chegou a 
ser internada, evoluindo bem com recuperação 
da força muscular e permanece com discreta 
claudicação (comprometimento da capacidade de 
caminhar) em membro inferior esquerdo.

A preocupação com o reaparecimento da pólio 
ocorre devido aos baixos índices de vacinação. 
Segundo a Secretaria de Estado da Saúde (SES), 
até o momento, Sergipe vacinou 78,25% do 
público, quando a meta é 95%. “Enquanto houver 
uma criança infectada, crianças de todos os países 
correm o risco de contrair a poliomielite. Se a 
doença não for erradicada, podem ocorrer até 200 
mil novos casos no mundo, a cada ano, dentro 
do período de uma década”, alertou a médica 
infectologista Dra Mariela Cometki.

A única forma de proteção contra a poliomielite é 
a vacinação. “Precisamos vacinar. Como um ato de 
amor e coletividade. A imunoprevenção é a forma 
mais barata de combater doenças que deixam 
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sequelas para uma vida. Não vamos ser egoístas e 
deixar doenças já erradicadas voltarem. No entanto, 
até que ela seja erradicada no mundo (como 
ocorreu com a varíola), existe o risco de um país ou 
continente ter casos importados e o vírus voltar a 
circular em seu território”, destacou a especialista. 

SINTOMAS

A maioria dos infectados pelo poliovírus não 
apresentam sintomas e algumas pessoas podem 
apresentar sinais parecidos com os da gripe, que 
duram de dois a cinco dias. Em alguns casos, 
um a cada 200 infectados pode apresentar 
fraqueza ou paralisia nos braços, pernas ou 
ambos. Mesmo crianças que parecem totalmente 

Dra Mariela 
Cometki, 
infectologista
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recuperadas podem desenvolver novas dores 
musculares, fraqueza ou paralisia quando 
adultas, depois de 15 ou 40 anos da infecção 
pelo poliovírus. Dentre 100 infectadas, duas a 
dez crianças morrem por parada respiratória, 
quando o vírus afeta os músculos respiratórios.

A única forma de proteção contra a poliomielite é a vacinação

COMO OCORRE A TRANSMISSÃO?

O poliovírus é muito contagioso. É transmitido pelo 
contato com as fezes ou por gotículas de espirros 
ou de tosse de infectados. Se a pessoa entrar em 
contato com as fezes ou secreções do infectado 
com as mãos e tocar a boca, ela pode ser infectada. 
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Além disso, objetos, como brinquedos, que estejam 
contaminados e que possam ser colocados na boca, 
também podem causar a infecção.

A pessoa portadora do vírus pode transmiti-lo a 
outras imediatamente antes, e geralmente uma a 
duas semanas depois de desenvolver os sintomas. 
O vírus pode viver nas fezes de infectados por 
muitas semanas e pode contaminar o alimento e a 
água quando estas pessoas não lavam as mãos.

A campanha de vacinação contra a poliomielite 
foi estendida até o próximo dia 22 de outubro, 
oferecendo aos pais e responsáveis mais uma 
oportunidade para atualizarem a caderneta de 
vacinação de crianças com idade entre um ano 
a menor de cinco anos. O ciclo de vacinação 
da poliomielite para crianças menores de um 
ano consiste em três doses, a primeira com dois 
meses, outra aos quatro meses e a terceira aos 
seis meses. Há uma dose de reforço que deve 
ser tomada aos 15 meses e os demais reforços 
devem acontecer nas campanhas de vacinação 
como forma de garantir a segurança de que o 
poliovírus afete a nossa população infantil.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022      114  

MEDICAMENTO E ÁLCOOL COMBINAM?
Não. Segundo um estudo publicado pelo 

jornal científico “Molecular Pharmaceutics” fica 
comprovado que ingerir bebida alcoólica enquanto 
há uso de medicamentos pode ser mais perigoso 
do que se imagina. O álcool é transportado pelo 
sangue para os tecidos que contém água, sendo 
as maiores concentrações no cérebro, fígado, 
coração, músculos e rins. Cerca de 95% do álcool 
ingerido é metabolizado por enzimas especiais 
no fígado, as mesmas enzimas que metabolizam 
os medicamentos. Assim, quando ocorre um 
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AMANDA PRATA
FARMACÊUTICA
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consumo simultâneo, existem menos enzimas 
“livres” para metabolizar o remédio, de forma que 
ele fica agindo por mais tempo. Isso, porém, não 
significa que o efeito será mais duradouro, mas 
sim que há um risco maior de intoxicações. Além 
disso, por ter um efeito diurético, o álcool aumenta 
a quantidade de sangue que é filtrada pelos rins, 
alterando a etapa de eliminação de medicamento. 
Essa modificação faz com que o medicamento 
fique menos tempo no organismo do que o 
necessário, diminuindo seu efeito.

O autor do estudo, Christel Berstrom, destacou 
que o álcool pode alterar a interação de enzimas 
e de outras substâncias corporais quando entra 
em contato com ao menos 5 mil medicamentos 
disponíveis no mercado, vendidos com ou 
sem prescrição médica, interferindo em sua 
potencialidade, a exemplo:

Álcool e dipirona: o efeito do álcool pode ser 
potencializado.

Álcool e paracetamol: Aumenta o risco de 
hepatite medicamentosa.

Álcool e ácido acetilsalicílico: Eleva-se o risco 
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de sangramentos no estômago. O acetilsalicílico 
irrita a mucosa estomacal. O que seria um leve 
transtorno pode ser potencializado pelo álcool.

Álcool e antibióticos: Essa associação, 
especialmente com alguns tipos de antibi[óticos, 
pode levar a efeitos graves do tipo antabuse (o 
acúmulo desta substância tóxica causa efeitos 
como vômitos, palpitação, cefaleia (dor de cabeça), 
hipotensão, dificuldade respiratória e até morte). Por 
exemplo: Metronidazol; Trimetoprim-sulfametoxazol, 
Tinidazole, Griseofulvin. Outros antibióticos 
como cetoconazol, nitrofurantoína, eritromicina, 
rifampicina e isoniazida também não devem ser 
tomados com álcool pelo perigo de inibição do efeito 
e potencialização de toxicidade hepática.

Álcool e anti-inflamatórios: Aumentam o risco 
de úlcera gástrica e sangramentos.

Álcool e antidepressivos: Aumentam as reações 
adversas e o efeito sedativo, além de diminuir a 
eficácia dos antidepressivos.

Álcool e calmantes (ansiolíticos): Ansiolíticos 
(benzodiazepinas): Aumentam o efeito sedativo, o 
risco de coma e insuficiência respiratória.
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Álcool e inibidores de apetite: O uso 
concomitante com os supressores de apetite não é 
recomendado visto que pode aumentar o potencial 
para ocorrer efeitos sobre o SNC, tais como: 
tontura, vertigem, fraqueza, síncope e confusão.

Álcool e insulina: Pode gerar hipoglicemia, pois 
o álcool inibe a disponibilidade de glicose realizada 
pelo organismo, portanto a alimentação deverá 
ser bem observada, pois com o álcool a única 
disponibilidade de glicose vem das refeições; vale 
ressaltar que também pode causar efeito antabuse. 
Uso agudo de etanol prolonga os efeitos enquanto 
que o uso crônico inibe os antidiabéticos.

Álcool e anticonvulsivantes: Aumentam os 
efeitos colaterais e o risco de intoxicação enquanto 
que diminui a eficácia contra as crises de epilepsia.

    Diante de tudo acima descrito, fica claro que 
misturar medicamentos com álcool vai além de 
‘cortar efeito’ e em caso de dúvidas, sempre busque 
informações com o médico ou o farmacêutico sobre 
a melhor forma de fazer seu tratamento.
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Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de Sergipe em 2007,  
Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica pela Universidade Federal de Santa 
Catarina em 2015.
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N ossa profissional de 
destaque desta semana 
é a Responsável 

Técnica (RT) da Psicologia 
do Hospital São José, Laíra 
Santana Rolim. Membro do 
Colegiado Gestor de Saúde 
Mental do Hospital São 
José, ela atua há quase dez anos na área da Saúde 
Mental. Laíra tem especialização em Saúde Mental 
e Desenvolvimento Humano (PUC-PR) e já trabalhou 
no no CAPS, CRAS, CREAS e Unidade de Saúde 
da Família (USF). Para ela, ser psicóloga é estudar, 
constantemente, para aprender, antes de tudo, a ser 
Humana; é nunca desistir da pessoa que está aos 
meus cuidados; é nutrir o meu desejo incessante 
de “amar e mudar as coisas”, considerando a 
subjetividade do Ser e o seu direito de brilhar. “A 
profundidade e grandeza do psiquismo humano me 
encantam, especialmente, daquele em crise aguda; 
diante do qual preciso estar em estado de poesia e 
presença para me conectar terapeuticamente a ele e 
cuidá-lo de forma qualificada, digna e acolhedora. A 
Psicologia é a minha escolha de Vida”, disse.

LAÍRA SANTANA 
PSICÓLOGA
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RADIO-ONCOLOGIA EM 
SERGIPE: DR. SEBASTIÃO 
CORREA COMENTA 
SOBRE OS AVANÇOS 
TECNOLÓGICOS    

Sergipe está avançando na radio-oncologia, 
que é uma das quatro especialidades primárias 
no tratamento do câncer, sendo as outras três 
a oncologia cirúrgica, clínica e imunoterapia. 

CADERNO   SAÚDE

A evolução dos aparelhos atualmente é oferecida 
uma maneira revolucionária e segura de tratar o câncer

FOTOS DIVULGAÇÃO
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Nos últimos anos, com a evolução de aparelhos 
como os “Aceleradores Lineares” de tratamento, 
tem sido oferecido aos pacientes uma maneira 
revolucionária e segura de tratar o câncer, ou 
seja, em vez de dezenas de dias ou semanas de 
frações de radiação administradas, toda a dose 
maciça é entregue de forma mais rápida. Isso 
disponibiliza muitas vagas para os pacientes nos 
sistemas de tratamento existentes.  Em entrevista, 
Dr. Sebastião Correa, médico Radio-oncologista e 
Diretor Clínico da Clinrad em Aracaju, falou sobre 
esse e outros avanços tecnológicos relacionados à 
área no Brasil e no estado. 

 
O radio-oncologista é um médico especialista 

que utiliza radiação ionizante (como raios-X de 
megavoltagem ou radionuclídeos) no tratamento 
do câncer e algumas enfermidades benignas. “A 
radiação pode ser administrada como modalidade 
curativa, isoladamente ou em combinação com 
cirurgia e/ou quimioterapia / imunoterapia. 
Também pode ser usada paliativamente para 
aliviar os sintomas em pacientes com tumores 
malignos incuráveis. Os radio-oncologistas 
trabalham em estreita colaboração com outros 
médicos, como oncologistas clínicos, cirúrgicos, 
radiologistas intervencionistas, especialistas de 
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medicina interna, fisioterapeutas, nutricionistas, 
bem como físicos e técnicos médicos como 
parte da equipe multidisciplinar de câncer. 
São necessários quatro anos de treinamento 
específico em oncologia, física das radiações e 
interação com Radioterapia e Braquiterapia de 
Alta Performance”, explica.  

 
Para fornecer o tratamento corretamente, 

é necessária uma série de equipamentos que 
ajudarão a complementá-lo. “Primeiramente, 
deve-se realizar uma simulação e preparação do 
tratamento, que consiste em localizar a área onde 
o tumor está localizado para saber exatamente 
onde o paciente será exposto no momento do 
tratamento. O equipamento utilizado para realizar 
este trabalho é uma tomografia computadorizada 
(TC), uma ressonância magnética (RM) e uma 
radiografia. Após isso, o local onde o paciente será 
tratado é marcado e é criado um imobilizador que 
ajudará a nenhum momento expor outra área do 
corpo a essa radiação ou proteger de sobremaneira 
tecidos sadios adjacentes”, destaca.  

 
Para tratamento de neoplasias de cabeça e 

pescoço e sistema nervoso central, é utilizada 
uma máscara termoplástica. “Esta máscara é 
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moldada exatamente à sua forma, o que ajuda 
a mobilizar; e através da detecção dos lasers 
se adquire acurácia do sistema. Quando todo 
o plano de tratamento estiver pronto, serão 
atribuídos ao paciente (vai depender do seu tipo 
de câncer e do estágio em que se encontra) os 
dias, geralmente 4 /6 semanas de tratamento 
padrão em que visitará a clínica”, conta. 

Dr. Sebastião revela 
que nos últimos anos, 
com a evolução dos 
aparelhos geralmente 
“Aceleradores Lineares” 
(LINAC) de tratamento, 
atualmente é oferecida uma 
maneira revolucionária e 
segura de tratar o câncer. 
“Em vez de dezenas 
de dias ou semanas 
de frações de radiação 
administradas, toda a 
dose maciça é entregue 
muito rapidamente, em poucos segundos de 
tratamento e em pouquíssimas frações, ou até 
em uma única fração.  Isso disponibiliza muito 
mais vagas de tratamento de pacientes nos 
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Dr. Sebastião Correa, 
médico Radio-oncologista
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sistemas de tratamento existentes e se torna 
um conforto para o paciente, posto que ele terá 
de vir muito menos vezes à clínica para obter o 
mesmo resultado. Surpreendente é que os tecidos 
saudáveis  circunjacentes, são preservados de 
maneira quase total, devido a acurácia e precisão 
milimétrica ou submilimétrica dos equipamentos. 
Tecidos saudáveis  parecem se recuperar muito 
bem, enquanto as altas doses destroem as células 
tumorais muito rapidamente”, detalha.  

 
SISTEMAS DE RADIOTERAPIA 
GUIADOS POR IMAGEM 

Os sistemas de aceleradores lineares (linac) 
guiados por tomografia (TC) ou  ressonância 
magnética (RM), permitem imagens em tempo 
real durante a entrega de radiação para certeza 
de acurácia do procedimento, evitando-se efeitos 
colaterais ou lesões em tecidos sadios. “A imagem 
tem um papel importante, porque se você pode 
enxergar o tumor, você pode tratá-lo. Esses 
sistemas de tomografia 4D/  ressonância magnética 
fornecem orientação espacial, realmente única 
para adaptar a terapia e para avaliar o movimento 
do paciente, o movimento do tumor e o movimento 
normal do tecido, tudo controlado em tempo real 
durante a aplicação”, informa Dr. Sebastião.  

5/7CADERNO   SAÚDE
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 Outro sistema que ganhou muito interesse para 
Radioterapia Estereotática (SBRT), Intensidade 
Modulada (IMRT) e Radiocirurgia Estereotática 
(SRS) padrão, foi a radioterapia biologicamente 
guiada. O sistema possui detectores de 
radiotraçador  PET-targeting e pode visualizar 
metástases. O sistema pode atingir cada um deles 
com radioterapia adaptativa em tempo real. “Pode 
ser usado com um único nódulo pulmonar ou uma 
única metástase nodal da próstata, para várias 
metástases”, declara.  

 
INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL (IA) EM RADIOTERAPIA 

 Aplicativos de inteligência artificial estão sendo 
utilizados principalmente para economizar tempo 
nos planejamentos complexos, como contornar e 
rotular imagens de tomografia computadorizada de 
pacientes anatômicos para desenvolver planos de 
tratamento. “A IA também está sendo usada para 
ajudar a automatizar os planos de tratamento ou 
oferecer planos alternativos para ajudar a acelerar 
o processo. Além disso, a IA está sendo usada para 
desenvolver imediatamente um plano adaptativo 
em tempo real à medida que o paciente está no 
sistema, oferecendo um plano revisado em apenas 
alguns minutos. IA está sendo integrada aos 
Aceleradores, para ajudar a alterar rapidamente os 
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planos de tratamento com o paciente na mesa e 
ajudar a reduzir os tempos de tratamento”, relata.  

  
O Estado de Sergipe possui atualmente três 

serviços de radioterapia em funcionamento, 
Clinrad/Huse/Hospital Cirurgia, e um em 
construção na cidade de Lagarto. 

 A Clinrad está adquirindo atualmente, um 
dos mais sofisticados Aceleradores Lineares 
existentes no mercado, pareando-se aos serviços 
de excelência existentes em nosso país, capaz 
de oferecer alta tecnologia, acurácia, rapidez nas 
sessões de tratamento, hipofracionamentos e ultra 
hipofracionamentos, com redução de tempo de 
tratamento de 4/5 / semanas para apenas uma 
semana, ou ainda Radiocirurgia Estereotática 
para neoplasias cerebrais/pulmonares/ hepáticas/
vertebrais e para vertebrais em uma única sessão. 
“Dessa maneira iremos fornecer cuidados da mais 
alta qualidade a cada paciente todos os dias. Embora 
nenhum conjunto de medidas possa representar 
perfeitamente a qualidade dos cuidados de saúde, 
a Clinrad orgulha-se de ser reconhecida como uma 
clínica pioneira e de vanguarda em Aracaju”, finaliza.  

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Tendo origem na África, mas sendo introduzido 
a nossa cultura por intermédio dos europeus no 
século XVIII - que reconheceram o clima e o solo 
perfeitos para o plantio - o café se tornou um dos 
principais produtos de exportação que impulsionou 
o desenvolvimento do país por muitos anos. Seja 
no meio rural ou em grandes metrópoles, do 
mais humilde ao mais afortunado, em casa ou 
a caminho do trabalho, tomar café é um hábito 
comum para a maioria dos brasileiros. Suas 

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

CADERNO   SAÚDE
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Aprenda a consumir essa rica 
bebida de maneira saudávelCAFÉ
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características de cheiro e sabor podem variar de 
acordo com o tipo de grão, o processo de moagem 
e a forma de preparo (coado, expresso, solúvel, 
etc.). Mas será que o seu consumo pode ser feito 
de forma indiscriminada por todas as pessoas?

Além de conter cafeína, famosa por melhorar a 
disposição física e mental e impulsionar o estado 
de alerta, o café também possui alguns compostos 
antioxidantes, responsáveis por combater o 
envelhecimento das células, prevenir algumas 
doenças degenerativas e aumentar a imunidade. 
Ele também atua diminuindo os sintomas de 
depressão, melhora a concentração e memória, 
além de aumentar a motilidade intestinal e ter 
efeito termogênico. Praticantes de atividades 
esportivas, por exemplo, podem se beneficiar ao 
consumir café puro minutos antes do treino.

Porém, a ingestão de café pode ser prejudicial 
em diversas situações. Alguns dos efeitos colaterais 
mais conhecidos são insônia, aumento da 
frequência cardíaca e pressão arterial, tremores 
e ansiedade. Como a cafeína eleva a excreção de 
cálcio por vias urinárias, o consumo de mais de 
três xícaras de café por mulheres no período pós-
menopausa, pode resultar em perda de massa 

2/4CADERNO   SAÚDE  NUTRI
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óssea e progredir à osteoporose. Ela também 
compete pela via de absorção do ferro, por isso 
recomenda-se evitar o famoso cafezinho pós-
almoço, para diminuir as chances de uma anemia. 
A bebida também aumenta a produção de ácido 
gástrico, logo pode causar refluxo e lesões à 
mucosa do estômago e esôfago. Mulheres grávidas 
devem limitar o seu consumo, pois há possibilidade 
de alterar a respiração e frequência cardíaca do 
bebê, além de malformação fetal.
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uConsumir junto à primeira refeição do dia para 
despertar o estado de vigília;

uConsumir 35 minutos antes do treino para promover 
a disposição (exceto se o intervalo entre o treino e o 
horário de dormir for menor que 6h);

uLimitar seu consumo a 500 ml ao dia, de maneira 
fracionada;

uEvitar a forma solúvel;

uEvitar se houver refluxos frequentes;

uEvitar o consumo em caso de hipertensão arterial;

uEvitar o consumo em caso de gastrite ou esofagite;

uEvitar seu uso no período da noite;

uNão consumir em caso de diarreia; 

uNão consumir após o almoço;

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

DICAS PARA INCLUIR O CAFÉ NOS 
HÁBITOS ALIMENTARES SAUDÁVEIS*:
*direcionadas a pessoas adultas não-gestantes
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Com potência combina de 141 cavalos e 27 kgfm de 
torque, o Niro é um híbrido de condução descomplicada
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O primeiro eletrificado que a Kia trouxe para 
o Brasil foi o Stonic, mostrado em novembro 
do ano passado. O segundo, o Sportage, 
desembarcou em julho de 2022. Agora é a vez do 
Niro. Produzido em Ulsan, na Coreia do Sul, o SUV 
híbrido HEV (não plug-in) chega ao Brasil em duas 
versões, a EX, com preço de R$ 204.990, e a topo 
de linha SX Prestige, a R$ 239.990. “O Niro vem 
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com muito estilo para brigar bem no segmento 
de híbridos no país. O carro já está na nossa rede, 
com um pacote inicial de 145 unidades, limitado 
pela falta de componentes na fábrica de Ulsan, 
como ocorre com a maioria das montadoras 
em todo o mundo”, revela José Luiz Gandini, 
presidente da Kia Brasil. O Niro vem para disputar 
mercado especialmente contra o Toyota Corolla 
Cross XRX, o híbrido mais vendido no mercado 
brasileiro, com quase 10 mil emplacamentos de 
janeiro a setembro deste ano. Em questão de 
preço, o modelo da marca japonesa fica próximo 
ao da versão de entrada do Niro, exatamente 
R$ 800 a menos. Quanto ao design e estilo, o 
Niro ostenta linhas mais contemporâneas em 
comparação ao utilitário esportivo da Toyota. O 
problema para o Niro é mesmo a limitação de sua 
produção, que pode restringir a oferta no Brasil.

 Alinhada ao novo posicionamento da marca 
sul-coreana, que inclui o novo logo e o slogan 
“Movement that Inspires”, a segunda geração 
do Niro é movida pelo motor a combustão 1.6 
Kappa PE de 16 válvulas com injeção direta a 
gasolina. Somado ao elétrico com bateria de 
íons de lítio de 240V, proporciona potência 
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combinada de 141 cavalos a 5.700 rotações por 
minuto e torque total de 27 kgfm. A performance 
desse “powertrain” é evidenciada nos dados 
de consumo e nos índices de emissão de CO2. 
Segundo o Inmetro, o Niro faz 17,7 km/l na 
estrada e 19,8 km/l na cidade (usa mais o motor 
elétrico), com autonomia combinada de até 
800 quilômetros e índice de emissão de gases 
de 68 g/km. O Niro foi projetado para ter menor 
impacto ambiental no desenvolvimento, na 
produção e no uso do veículo, com a pintura 
feita com tintas sem benzeno, tolueno e 
xileno, 56% da forração do teto e 70% da tela 
de cobertura do porta-malas compostos de 
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plásticos reciclados, revestimento dos bancos 
em Altaica biossintético – confeccionado a partir 
do eucalipto –, e aplicação da coluna “C” (a de 
trás) com função aerodinâmica.

O design externo do Niro é um tanto 
surpreendente. Na dianteira, o SUV compacto da 
Kia mostra seu tradicional “tiger nose” (nariz de 
tigre) e um conjunto óptico em leds. Na traseira, 
as lanternas têm formato em bumerangue, 
avançando sobre as colunas “C”, que têm uma 
cor diferente do restante da carroceria na 
versão topo de linha. O Niro tem dois modos 
de condução (“Eco” e “Sport”). Apesar das 
dimensões compactas – com 4,42 metros de 
comprimento, 1,82 metro de largura e 1,54 
metro de altura –, a cabine do Niro proporciona 
espaço por conta da distância de entre-eixos 
de 2,72 metros. As rodas são de liga leve aro 18 
e o porta-malas tem capacidade de 425 litros, 
subindo para 1.419 litros com a fileira de bancos 
traseiros rebatida. Dentro, o Niro tem sistema de 
entretenimento que combina as funcionalidades 
dos smartphones, por meio de uma tela 
“flutuante” de 10,25 polegadas formando uma 
peça única com o painel digital de instrumentos, 
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com o mesmo tamanho. O sistema é compatível 
com Apple CarPlay e Android Auto sem fio ou 
por USB e auxilia as manobras com a câmera 
de ré com guias dinâmicas no monitor. O 
carregamento de celulares na frente pode ser 
feito no console por meio de indução (somente 
na SX Prestige). Os passageiros traseiros podem 
carregar seus smartphones em uma entrada USB 
disponível no encosto dos bancos dianteiros. 
O carro vem equipado com ar-condicionado 
digital automático com controle frontal, volante 
multifuncional e computador de bordo com 
tela digital colorida com indicador de fluxo de 
energia e sistema de som.
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De acordo com a Kia, a plataforma K3 é 
resistente e leve, além de contar com 51% de aços 
de alta resistência. E o uso em grande escala de 
adesivos estruturais ajuda a aumentar a rigidez 
torcional. O modelo traz airbags frontais duplos, 
laterais e de cortina, espelhos externos com 
regulagem e rebatimento elétricos, aquecíveis e 
com repetidores das setas integrados em leds em 
forma de bumerangue, sistema Isofix, sensores de 
estacionamento dianteiro e traseiro e assistente 
de partida em rampa. No Brasil, o Niro é 
disponibilizado com um total de 17 combinações 
de cores. Só para a carroceria, são oito opções 
– Branco Claro e Neve, Cinza Aço e Interestelar, 
Preto Aurora, Vermelho Metálico, Azul Mineral e 
Verde Urbano. Exclusivamente para a “top” SX 
Prestige, a coluna “C” pode ter as cores Verde 
Urbano, Cinza Interstelar, Preto Aurora e Laranja 
Encanto, adicionando mais nove combinações.

EXPERIÊNCIA A BORDO
Agradável aos sentidos

 O Niro tem um ambiente interno confortável, 
espaçoso – tanto na frente quanto atrás – e 
luxuoso. Até o famoso “cheirinho de carro novo” é 
diferente, devido ao uso de materiais feitos a partir 
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do eucalipto. Na versão SX Prestige, tudo é digital 
ou elétrico, desde o acionamento e regulagens do 
ar-condicionado (com saídas para a turma de trás), 
acesso à multimídia “touchscreen” e ao painel 
de instrumentos – os dois com 10,25 polegadas 
cada, formando uma única peça “flutuante”, pois é 
“saltada” em direção ao motorista e ao passageiro 
da frente, e os muitos “porta-coisas” espalhados 
por todo o interior do veículo.

Aliás, o Niro tem bancos dianteiros 
multifuncionais, com regulagens elétricas para 
o motorista encontrar facilmente a melhor 
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posição de dirigir. Seus encostos têm um desenho 
muito inteligente e inusitado – o de cabeça fica 
separado anatomicamente. Com isso, cria-se 
uma espécie de cabide voltado para os bancos 
traseiros, podendo servir até para se colocar um 
paletó – sem o risco de ficar amarrotado – ou 
pendurar sacolas e outros objetos. 

PRIMEIRAS IMPRESSÕES
Relação fácil 

Indaiatuba (SP) – O test-drive com as 
duas versões do Niro foi feito no Autódromo 
Capuava, no interior paulista. A pista de 2,7 
quilômetros de extensão, composta por 16 curvas 
e trechos de alta e baixa velocidades, permitiu 
experimentar quase tudo o que o marketing da 
Kia anunciou sobre seu novo híbrido. Ao lado 
dos equipamentos e detalhes estéticos, a versão 
“top” SX Prestige se diferencia por ter um seletor 
de funções no lugar da palanca de câmbio. Na 
EX, existe uma alavanca muito parecida com 
uma manete de empuxo de avião. No Niro, ela 
apenas seleciona as funções “P” (parking), “N” 
(neutro) e “D” (drive). Nas duas configurações, 
a ré é acionada em um botão específico. O Niro 
tem dois modos de condução – “Eco” e “Sport”. 
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Entendê-los e ter em mente se tratar de um 
híbrido recarregado especialmente nas frenagens 
é tudo o que o motorista precisa saber. O SUV 
parte sempre com o motor elétrico, entrando o 
térmico em ação quando a velocidade cresce 
ou em subidas, automaticamente. No modo 
“Eco”, os “paddles shifts” localizados atrás do 
volante assumem a função de carregamento das 
baterias. No “Sport”, as “borboletas” retomam a 
característica de fazer as mudanças de marchas 
ao comando do motorista.

Para sentir todo o potencial do “powertrain” 
híbrido, naturalmente, o motorista precisa optar 
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pelo modo “Sport”, perdendo em economia de 
combustível mas aumentando a recuperação 
de energia, com uma condução bem mais 
divertida. Os 141 cavalos e os 27 kgfm de torque 
combinados só ficam à disposição nessa 
configuração do carro. De acordo com a Kia, o 
Niro acelera de zero a 100 km/h em 10,4 segundos 
e pode chegar à máxima de 165 km/h. 

O carro tem boas retomadas de velocidade, 
porém, não muito empolgante em aceleração 
contínua em linha reta, mesmo com o pedal da 
direita colado no assoalho. Divertido também 
é poder acompanhar todas as funções do 
veículo e o nível de carregamento da bateria, 
com gráficos precisos e bem intuitivos. Dotado 
de controle de estabilidade e tração, o Niro 
chama a atenção pela forma como se “gruda” 
ao chão em curvas mais fechadas e com 
velocidade acima do recomendado.

Em ambas versões, o SUV conta com várias 
tecnologias de ADAS – Advanced Driver Assistance 
System –, como os alertas de fadiga do condutor, 
de saída, centralização e permanência de faixa 
de rodagem, de farol alto e de prevenção de 
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colisão frontal. Apenas para a SX Prestige, há os 
assistentes de saída em segurança (avisa sobre 
a aproximação de outro veículo antes de uma 
porta ser aberta), de prevenção de colisão traseira 
em tráfego cruzado, o alerta de ponto cego, o 
assistente de prevenção de colisão frontal nas 
saídas paralelas de vagas em estacionamentos e 
o piloto automático adaptativo. 

Não é preciso de muito tempo para se 
acostumar às “manias” do Niro, pois o novo 
híbrido da Kia é muito fácil de ser entendido.
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Motor a combustão: Kappa PE, 1.6 GDI HEV, 
quatro cilindros, injeção direta GDI Motor 
elétrico: imã permanente síncrono com 
regeneração de energia em frenagens Potência 
do motor a combustão: 105 cavalos a 5.700 
rpm. Potência combinada: 141 cavalos 
Torque do motor a combustão: 14 kgfm a 4 
mil giros. Torque combinado: 27 kgfm Bateria: 
polímero de íons de lítio Transmissão do 
motor térmico: automática DCT de 6 marchas 
Direção: assistência elétrica progressiva Tração: 
dianteira Combustível: gasolina Suspensão: 
dianteira independente tipo MacPherson, 
molas helicoidais, amortecedores a gás, 
traseira multilink Freios: discos ventilados na 
frente, sólidos na traseira, ABS e EBD Rodas 
e pneus: liga leve, 18 polegadas, 225/45R18 
Comprimento: 4,42 metros Largura: 1,82 metro 
Altura: 1,54 metro Entre-eixos: 2,72 metros 
Peso em ordem de marcha: 1.394 quilos 
Porta-malas: de 425 a 1.419 litros Tanque de 
combustível: 45 litros Preço: R$ 239.990

FICHA TÉCNICA
KIA NIRO HEV SX PRESTIGE
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NO “FRONT” DAS VENDAS
De acordo com a Fenabrave, carros de passeio e 
comerciais leves venderam 1.395.158 unidades 
de janeiro a setembro deste ano, representando 
uma queda de 5,08% ante o mesmo intervalo de 
2021. Entre os modelos, a picape compacta Fiat 
Strada manteve a liderança, com um acumulado 
no ano de 86.007 emplacamentos. Com 70.745 
unidades, o hatch compacto Hyundai HB20 é 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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o carro de passeio mais vendido até setembro, 
seguido pelos hatches compactos Chevrolet Onix 
(60.582) e Volkswagen Gol (53.023), pelo sedã 
compacto Onix Plus (51.824), pelo subcompacto 
Fiat Mobi (50.035), pelos SUVs compactos 
Volkswagen T-Cross (48.401), Chevrolet Tracker 
(46.799) e Hyundai Creta (45.764) e pelo SUV 
médio Jeep Compass (45.760). Já para a Anfavea, 
o fechamento do terceiro trimestre de 2022 
representou mais um degrau na recuperação do 
mercado brasileiro. Na soma dos meses de julho, 
agosto e setembro, a produção de veículos – 
automóveis, caminhões, ônibus e implementos 
agrícolas e rodoviários - foi de 665 mil unidades, 
11,6% a mais em comparação ao mesmo período 
de 2021. A produção em setembro, com 207,8 
mil unidades, foi menor em 12,7% em relação 
ao mês anterior. “Historicamente, setembro não 
repete os bons números de agosto, um mês 
mais longo e sem feriados. Mas quero destacar 
a contínua evolução da média diária de vendas 
desde janeiro, atingindo 9,2 mil emplacamentos, 
indicando que as projeções da Anfavea serão 
atingidas”, afirmou Márcio de Lima Leite, 
presidente da associação que representa as 
montadoras com produção nacional.
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SIMULTANEAMENTE NO BRASIL
Recentemente mostrado na Europa, o novo Série 
3 foi confirmado para ser produzido também no 
Brasil, em Araquari (SC). O modelo mais vendido 
da história da BMW no mundo chega ao mercado 
brasileiro com visual renovado, painel do iX e 
recheado de equipamentos. “Lançar esse modelo 
no Brasil, produzido no próprio país, tão rápido 
quanto na Europa é motivo de muito orgulho 
para nós e mostra como a BMW está concentrada 
em sempre oferecer o melhor para os nossos 
clientes. Com novo visual e interior extremamente 
moderno, o Série 3 reforça nossa participação de 
vendas no mercado premium do país”, garante 
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ANTES EM MIAMI
Com produção no México, o Nissan Versa 2023 
estará à venda no outono na América do Norte. A 
partir do próximo fim de semana até o dia 23, os 
visitantes do Salão de Miami serão os primeiros 
a ver o novo sedã. A marca japonesa adianta que 
o compacto tem dianteira e grade reestilizados, 
além de recursos tecnológicos adicionais, 
incluindo um carregador de dispositivo sem fio, 

Aksel Krieger, presidente e CEO do BMW Group 
Brasil. Debaixo do capô, o novo Série 3 mantém o 
motor 2.0 TwinPower Turbo de quatro cilindros, 
184 cavalos e 30,5 kgfm de torque, com tração 
traseira e câmbio automático de 8 marchas. 
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O ÚLTIMO DOS GT
Em homenagem ao seu legado nas pistas e as 
vitórias de 1996 e 2016 nas 24 Horas de Le Mans, 
a Ford apresenta o GT LM Edition, última série 
especial da atual geração do supercarro. Com 
edição limitada a apenas 20 unidades, o modelo 
equipado com motor biturbo EcoBoost de 660 

ponto de acesso Wi-Fi e tela sensível ao toque de 
8 polegadas. Recursos anteriormente oferecidos 
como opcionais são agora padrão e um novo 
pacote S Plus adiciona espelhamento para Apple 
CarPlay e Android Auto à versão de entrada S. O 
Versa 2023 mantém itens de segurança de série 
como a frenagem de emergência automática com 
detecção de pedestres, o aviso de saída de faixa, 
a frenagem automática traseira, o controle de 
cruzeiro inteligente e os alertas de ponto cego e 
de tráfego cruzado traseiro. A linha 2023 do Versa 
ainda não tem data para vir para o Brasil. 
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PARA QUEM GOSTA DE PERSONALIZAR
A Mopar oferece a possibilidade de personalização 
do Fiat Fastback, SUV compacto lançado no 
mês passado. O portifólio de acessórios Mopar é 
formado por 35 itens, priorizando quatro deles: 

cavalos de potência começa a ser entregue no final 
deste ano, marcando o encerramento da produção 
da atual geração do GT. “O Ford GT é diferente 
de qualquer outro supercarro de produção, com 
design, engenharia e materiais inovadores. O final 
deste capítulo do GT de rua nos deu a chance de 
injetar no GT LM Edition o coração e a alma de um 
carro de competição vencedor”, comemora Mark 
Rushbrook, diretor Global da Ford Performance 
Motorsports. O GT LM Edition tem carroceria em 
fibra de carbono e pintura na cor Liquid Silver com 
detalhes em vermelho ou azul. O escapamento 
duplo de titânio é impresso em 3D. Os clientes 
também podem optar por acabamento de fibra de 
carbono tonalizada em vermelho ou azul, aplicada 
no divisor dianteiro, nas soleiras laterais e das 
portas, persianas do compartimento do motor, 
hastes dos espelhos e no difusor traseiro. As rodas 
de fibra de carbono de 20 polegadas vêm com 
porcas de titânio e pinças de freio Brembo pretas. 
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tapete de borda elevada para proteção ao porta-
malas, tapetes de borracha com carpete para 
o assoalho com elementos gráficos do interior 
do carro, protetores de soleira e película 3M nos 
vidros. A oferta da Mopar – customizadora oficial 
da Stellantis – destaca ainda rodas de liga leve 
escuras de 17 polegadas, frisos pintados, adesivos 
de capô, parafuso antifurto para as rodas, trava 
para o estepe e película antivandalismo. A lista 
terá em breve o acréscimo de itens como frisos 
pintados e engate de reboque integrado. A ideia 
de personalização do Fastback veio de uma 
versão Limited Edition Powered by Abarth na cor 
Preto Vulcano, que recebeu a pintura de uma faixa 
Azul Mopar na linha de cintura e de cinza fosco na 
metade inferior da carroceria.
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PROPOSTA ALTERNATIVA
Tão inusitada como a proposta do Citroën 
Oli – um SUV-conceito ousado no design e na 
contrução de sua carroceria a partir de materiais 
reciclados, entre outras extravagâncias – é o 
pneu Goodyear Eagle GO, também conceitual, 
idealizado para equipar o modelo da marca 
francesa. O Eagle GO é feito com materiais que 
incluem óleo de girassol, resinas de pinheiro, 
borracha natural e sílica de cinza de casca de 
arroz. O objetivo da Goodyear é substituir os 
produtos oriundos do petróleo nos seus pneus 
até 2040. Segundo a fabricante norte-americana 
de compostos, o Eagle GO tem duas vezes o 
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SONHOS EM PARTES
Juros altos e dificuldade de poupar têm feito o 
ano superar recordes no número de participantes 
ativos no sistema de consórcios. De acordo com 
a Associação Brasileira de Administradoras de 

potencial de ser renovado ao longo do seu 
tempo de vida útil, concebido para rodar até mil 
quilômetros, tendo uma embalagem sustentável e 
banda de rolamento renovável. O pneu conceitual 
utiliza ainda um sensor que monitora vários 
parâmetros para manter a “saúde” do composto. 
A tecnologia da Goodyear já é aplicada para 
ajudar os seus clientes frotistas e pode reduzir os 
desperdícios e incrementar a eficiência por meio 
da manutenção da pressão e das condições ideais 
de uso, além dos materiais renováveis.
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Consórcios (ABAC), de janeiro a agosto, foram 
vendidas 2,57 milhões de novas cotas, 11,3% 
a mais em comparação ao mesmo período de 
2021. Mas quais seriam os prós e os contra dos 
consórcios de veículos?

A FAVOR DO CLIENTE
uQuando ele não tem dinheiro para comprar o bem à vista.

uQuando ele quer fugir de juros mais altos encontrados em 
outras modalidades, como o financiamento.

uQuando ele não tem disciplina para poupar dinheiro sozinho 
e precisa fazer uma “poupança forçada”.

uQuando ele não tem urgência para adquirir o bem e pode 
esperar até a contemplação da carta de crédito para usufruir do 
bem.

uQuando ele tem reservas financeiras para oferecer lances.

CONTRA O CLIENTE
uQuando ele tem pressa em ter acesso ao bem.

uQuanto ele tem pressa mas não tem dinheiro para oferecer 
lances.

uQuando ele não tem disciplina para pagar as mensalidades 
em dia, impedindo a sua participação nos sorteios de 
contemplação.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS



COMÉDIA
Mariana Xavier estrela 

espetáculo ‘Antes do Ano 
Que Vem’ em Aracaju

EDIÇÃO 262

OLHO VIVO



Email: comercial@cinformonline.com.br

ENTRE EM CONTATO E FAÇA-NOS UMA VISITA (79) 3304-5414

Elenaldo Santana (79) 99949-9262

CONTATE SUA AGÊNCIA DE PUBLICIDADE OU CLICANDO 
AQUI E FALE DIRETAMENTE CONOSCO 

ANO 4 - ED. 262- 17/10/2022 – 155  

CLIQUE        E ACESSE

156156   Editorial

159 159  Capa da semana

163163   Ecledson - salão de beleza

165165   Sociedade

171171   Roteiro cultural

177177   Circulando

ÍNDICE

mailto:comercial@cinformonline.com.br
https://api.whatsapp.com/send?phone=557999949-9262


ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022    156   

Neste mês de outubro, o projeto infantil 
inovador, ‘Sol Kids’, sob o comando do músico 
Thiago Sol, comemora três anos de sucesso. A 
banda foi lançada no Dia das Crianças de 2019, na 
festa realizada pela TV Atalaia que contou com 
shows de Carla Perez e Lore Improta no Parque 
Augusto Franco (Sementeira) em Aracaju. O 
evento reuniu mais de 25 mil pessoas e foi uma 
oportunidade para os sergipanos de todas as 
idades conhecerem o projeto que estava apenas 
começando com a proposta de levar diversão, 
alegria, fantasia e entretenimento para toda a 
família, resgatando músicas infantis que fizeram 
sucesso nas décadas de 80 e 90, além de destacar 
personagens infantis como Homem Aranha, 
Capitão América, Chapolin e He-man. 

1/5

OLHO VIVO

MÊS DAS CRIANÇAS

EDITORIAL
1/3
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“A Sol Kids chegou com uma proposta bem 
irreverente, na qual os componentes fazem 
os shows fantasiados de personagens infantis, 
fazendo com que a criançada entre no mundo da 
imaginação”, explica o idealizador do projeto, o 
cantor Thiago Sol

A Banda tem como foco principal levar alegria 
para crianças e adultos com um show inovador, 
cheio de inovação, criatividade com muitos 
adereços atrativos e música.

“Nós possuímos um repertório bastante 
animado e um show contagiante, que encanta 
as crianças e toda família, numa proposta lúdica, 
onde misturamos a música com a brincadeira”, 
orgulha-se Thiago Sol.  

Ao longo dessa caminhada, a Banda Sol 
Kids já passou por vários palcos comandando 
festas particulares e públicas no salão de festa 
Balacobaco, Planeta Mágico e La Fiesta; nos 
Shoppings Jardins, Riomar, Prêmio (em Nossa 
Senhora do Socorro) e Peixoto (Itabaiana); 
clubes como a AABB, APCEF (clube da Caixa), 
AABES (clube do Banese); além de diversas 
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escolas, eventos corporativos, aniversários, 
shows no interior do estado de Sergipe.

Durante a pandemia, Thiago Sol inovou e 
passou a fazer lives com o projeto e levou alegria 
para as crianças curtirem em casa. Fez também 
lives beneficentes em prol do Externato São 
Francisco de Assis e GACC.

A criançada também pode se divertir e 
aprender, através do canal no Youtube (SOL KIDS) 
que já tem mais de 200 vídeos. Os CD’s estão 
disponíveis na plataforma digital ¨sua música¨ 
entre os CD’s infantis mais baixados.

O projeto de Thiago Sol foi preparado para 
atender vários formatos de eventos como 
aniversários, formaturas do ABC, festas escolares, 
eventos em shoppings e corporativos também. A 
Banda Sol Kids se apresenta com um espetáculo 
incrível de cores e muita música que vai mexe com 
a imaginação e criatividade das crianças, levando 
muita alegria e muita diversão, proporcionando 
momentos mágicos no mundo da fantasia.

EDITORIAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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ARACAJU VAI RECEBER COMÉDIA 
‘ANTES DO ANO QUE VEM’ 
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Espetáculo será apresentado 
Teatro Atheneu de sexta a domingo

Atriz adianta detalhes da comédia

A comédia “Antes do Ano Que Vem”, primeiro 
espetáculo solo da atriz Mariana Xavier, chega 
a Aracaju para uma curta temporada no Teatro 
Atheneu, nos dias 21, 22 e 23 de outubro. A 
direção é de Ana Paula Bouzas e Lázaro Ramos. 
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Os ingressos estão à venda na bilheteria do 
teatro e na plataforma Ingresso Digital.

A narrativa da peça expõe necessidades, 
angústias e desejos de sete personagens que 
encaram a virada do ano com perspectivas 
bastante distintas. Já imaginou uma faxineira de 
uma hora pra outra ter que assumir a função 
de psicóloga e com bons conselhos salvar 
vidas numa noite de réveillon? Mariana Xavier 
que interpreta Dizuíte, a faxineira da Central 
de Apoio aos Desesperados, que atende, 
aconselha e conforta quem liga.

Espetáculo tem direção de Ana Paula Bouzas e Lázaro Ramos
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E ela mesma interpreta todas as outras 
personagens, num revezamento de voz, 
linguagem, gestual e expressões que dispensam 
até mudança de cenários ou de figurinos. É 
sempre a atriz no mesmo ambiente interpretando 
todas as mulheres da história. O resultado 
entretém e emociona o tempo todo. 

E a própria Mariana Xavier confessa: “Um misto 
de excitação e medo: é o que toma conta de tanta 
gente na noite de réveillon e também o que eu 
sinto nesse momento, encarando meu primeiro 
espetáculo solo. Antes do Ano Que Vem já é o maior 

CAPA DA SEMANA

Ingressos estão sendo vendidos com preços populares
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desafio da minha carreira e 
prova que é possível fazer 
arte popular com qualidade 
e sensibilidade. Acredito na 
comédia como ferramenta 
não só de entretenimento, 
mas de crítica e reflexão. 
Acredito também no poder 
transformador da empatia 
e é através dela que 
esperamos que o público 
saia do teatro leve, afagado 
e um pouco transformado 
também.” Escrita por 
Gustavo Pinheiro e com direção de movimento de 
Márcio Vieira, a peça tem produção local da Vilella 
Produções e realização da Trampo Produções e da 
WB Produções, dos produtores associados Bruna 
Dornellas e Wesley Telles.

Os ingressos já estão à venda e custam de 
R$20,00 a R$40,00 e podem ser adquiridos pelo 
site Ingresso Digital, ou na bilheteria do teatro. 
Mais informações pelo telefone (79) 99995-1213.

CAPA DA SEMANA

Comédia vai 
ser apresentada 

no Teatro Atheneu

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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SOCIEDADE

Foram dois dias de aprendizado entre 
empresários, empreendedores, produtores de 
conteúdo e profissionais de diversas áreas. 
O evento “Instagram Modo Turbo”, realizado 
pelo influenciador digital Agamenon Filho, o 
Agabas, aconteceu no último final de semana 
no auditório do Vidam Hotel, na Orla da Atalaia. 
A programação contou com módulos sobre 
marketing digital, edição de vídeo, identidade 
visual e networking, além da participação de 
palestrantes e treinamentos sobre gestão de 
tráfego, gifs e vendas. l

FO
TO

S 
DI

VU
LG

A
Ç

Ã
O



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022    166   

SOCIEDADE 2/6

Atenta às tendências globais em 
Recursos Humanos, a coordenadora 
de Gente & Gestão do Grupo Constat, 
Izabel Camacho, participou na terça-
feira, 11, do Fórum Gente & Gestão 
organizado pela Associação Brasileira 
de Recursos Humanos - ABRH, 
seccional Sergipe. O fórum reuniu 
alguns dos principais profissionais 
da área no estado para debater 
boas-práticas e inovações em 
temas como liderança, metaverso, 
saúde mental, diversidade, atração 
de talentos, desenvolvimento de 
pessoas, engajamento, motivação e 
comunicação. Sucesso! l

A Organização Social Sergipe Parque 
Tecnológico - SERGIPETEC, que promove 
o desenvolvimento tecnológico e científico 
local e regional do nosso Estado, anunciou a 
nomeação de Dulce Tigre como a mais nova 
membro de seu Conselho de Administração. A 
empreendedora Dulce Tigre, CEO da Acelera-
se Ventures Builder, é a única mulher a ocupar 
a cargo de Conselheira Titular no Conselho 
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de Administração da 
Sergipetec. Acumula 
experiência relevante no 
setor, com vivência em 
altos níveis de gestão e 
tomada de decisão, vai dar 
a importância e definição 
de quem deve ocupar esse 
cargo nobre. Dulce Tigre 
e a SERGIPETEC formam 
uma parceria perfeita que 
tem como alvo o fomento 
e a indução da inovação no estado.l

Na última semana, a empresária e enfermeira 
do Grupo Constat, Ivana Torres, fez o que 
mais gosta: compartilhar sua experiência para 
futuros enfermeiros e enfermeiras. O bate-
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A nutricionista do Grupo Constat, Helen Rezende, 
esteve novamente na Soul Fit, desta vez na 
unidade Jabotiana, para orientar os alunos e tirar 
dúvidas sobre alimentação saudável e estilo de 
vida. A ação faz parte de uma série de iniciativas 
da parceria entre a Vitalmed Constat e a rede 
de academias com o intuito de contribuir para a 
saúde dos alunos da Soul Fit. Sucesso total! l

papo da vez foi na FAC’s, antiga Fanese, e o 
tema “Protagonismo da Enfermagem na equipe 
multidisciplinar”. Foi um verdadeiro show! l



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022    169   

5/6SOCIEDADE

Sabemos que outubro é o mês de 
conscientização sobre a importância da 
prevenção e o diagnóstico precoce dos câncer 
de mama e do colo do útero, e por isso Mary 
Teles Beauty declara apoio incondicional essa 
causa tão importante. Pensando isso, Mary Teles 
está com uma grande novidade nesse mês de 
Outubro, são os “Balões Premiados” a cada 
procedimento você estoura um balão e pode 
concorrer a um desconto ou procedimento.l
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A já tradicional Cavalgada da Fazenda JHS chega a 
sua 8ª edição este ano e reunirá grandes atrações 
na cidade de Boquim nos dias 22 e 23 de outubro. 
No sábado, 22, no Parque JHS comandam a festa 
os cantores Eric Land, Rafinha O Big Love, Thiago 
Aquino e João Paulo Expresso. Já no domingo, 
23, a cavalgada sai às 15h do Bairro Cipó e a 
chegada terá shows com Moacir Forrocha e 
Roberto Mendes. A organização do evento é de 
Cris Santos. Os ingressos estão sendo vendidos 
online pelo site Guichê Web, para a arena o valor 
do segundo lote é de R$ 60 e para o lounge vip o 
valor do segundo lote é de R$ 110. l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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ROTEIRO CULTURAL

JORGE VERCILLO 
EM ARACAJU
A voz por trás de 
hits como “Que 
nem maré” e “Final 
Feliz”, o cantor e 
compositor Jorge 
Vercillo apresenta 
no dia 15 de 
outubro, no Teatro 
Tobias Barreto, em 
Aracaju, a turnê 
“Raça Menina”. O 
carioca promete um espetáculo com momentos 
intimistas e dinâmicas grandiosas com sua 
banda, apresentando músicas novas, como o 
recente sucesso “Endereço”. O show atende o 
público que aprecia a intimidade de um voz e 
violão e também para os amantes do vigor de 
arranjos com a sua versátil banda. O repertório 
do espetáculo traz sucessos de diferentes fases 
da carreira de Jorge, como “Ela Une Todas as 
Coisas”, “Monalisa”, “Talismã sem Par”, “Melhor 

FOTOS DIVULGAÇAO

1/6
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PRÉ-CAJU 2022
O Pré-Caju, uma das principais prévias 
carnavalesca do país, será retomado este ano 
e ocorrerá na Orla da Atalaia, entre os dias 4 e 
6 de novembro.  A programação contará com 
grandes artistas nacionais, a exemplo de Ivete 

Lugar” e “Final Feliz”. Dividem o palco com Jorge 
Vercillo os músicos Claudio Infante (bateria), 
André Neiva (contrabaixo e direção musical), 
Misael da Hora (teclados) e o filho Vini Vercillo 
(guitarra). Os ingressos já estão sendo vendidos 
na bilheteria do teatro e no site Bilheteria Digital. 
O show de abertura ficará por conta do cantor 
sergipano Petrel, a partir das 20 horas. l
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VINDE E VEDE SERGIPE 
COM PE. FÁBIO DE MELO
Com Pe. Fábio de Melo, Ziza 
Fernandes e Pedro Oliveira, 
a 2ª edição do Vinde e Vede 
Sergipe será realizada no 
dia 28 de outubro no Teatro 
Tobias Barreto. O evento 
inicia às 17h e os ingressos 
estão sendo vendidos 
na bilheteria do teatro 
e através da plataforma 

Sangalo, Bell Marques, Léo Santana e Claudia 
Leitte comandando os blocos de rua, além de 
Harmonia do Samba, Timbalada e Durval Lelys 
no Camarote Aju. O Pré-Caju terá início na sexta-
feira, dia 4 de novembro, com o Camarote Aju, 
em espaço fechado. No sábado, dia 5, a partir das 
14h, os blocos iniciam trajeto pela avenida Santos 
Dumont, saindo da Passarela do Caranguejo e 
seguindo até o Farol da da Coroa do Meio. Ao todo, 
serão cinco trio-elétricos para cada dia, sendo 
quatro blocos e um trio de pipoca com artistas 
sergipanos. No domingo, dia 6, a programação 
seguirá o mesmo horário e formato. l
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GUILHERME ARANTES 
COMEMORA 45 ANOS EM ARACAJU
Em comemoração aos seus 45 anos de carreira, 
Guilherme Arantes está de volta a Sergipe 
com seu novo show e vai se apresentar no 

online EVEN3. O festival ‘’Vinde e Vede Sergipe’’ 
possui o objetivo de fortalecer a arte católica no 
estado a partir de uma experiência profunda com 
Deus expressada na dança e na música. Ícone 
do catolicismo no Brasil, o Pe. Fábio de Melo 
apresenta o show “Esse Sou Eu”, no espetáculo 
ele fala de fé, amor, amizade e esperança. Entre as 
canções do repertório estão “Onde Deus Possa 
Me Ouvir”, “Trem Bala” e “Deus Cuida de Mim”.  
Em sua primeira edição, no ano passado, o festival 
“Vinde e Vede Sergipe” contou com a presença da 
Irmã Kelly Patrícia, missionária católica conhecida 
internacionalmente e a 2º edição, confirma  aquilo 
que foi inspirado na construção do projeto, pois a 
evangelização não para no sentimentalismo e sim 
mergulha no encontro direto com Aquele que é o 
autor da vida, e para carimbar essa experiência que 
é fruto de misericórdia, o festival traz o  Padre Fábio 
de Melo, a Ziza Fernandes e o Pedro Oliveira, para 
exalar o amor de Deus em nosso meio. l
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dia 16 de dezembro, a partir das 21h no Teatro 
Tobias Barreto, em Aracaju. “A Desordem dos 
Templários” é o nome do show o artista que é 
considerado um dos mais importantes cantores 
e compositores do país. Em seu novo show, 
Arantes revisita os maiores sucessos da sua 
carreira e promete lançar novos também. Entre 
os maiores sucessos de Guilherme estão: Meu 
Mundo e Nada Mais; Amanhã; Cheia de Charme; 
Êxtase; Um Dia Um Adeus; Deixar Chover; 
Planeta Água; Brincar de Viver. Muitos fizeram 
parte de trilhas sonoras de novelas da Rede 
Globo. Os ingressos podem ser adquiridos na 
bilheteria do teatro ou através do site da Guichê 
Web. As meias entradas são limitadas! l
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ODONTO FANTASY ESTÁ DE VOLTA
Considerada a maior festa fantasia do Brasil, a 
Odonto Fantasy acontece no dia 3 de dezembro, a 
partir das 19h30, na Orla de Atalaia, com shows de 
Pedro Sampaio, Claudia Leite, Turma do Pagode, 
Zé Vaqueiro, Parangolé e Marcynho Sensação.
Todas as informações sobre a festa estão sendo 
disponibilizadas no perfil @sigaodontofantasy. 
Ingressos - A venda dos ingressos estão ocorrendo 
exclusivamente no site da Bilheteria Digital (https://
www.bilheteriadigital.com/fntsy). Os ingressos 
online poderão ser pagos no cartão de crédito ou 
débito, por meio de pix ou boleto bancário. l

6/6ROTEIRO CULTURAL
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @Altemar.oliv! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/altemar.oliv/
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ITA MARES EM ITABAIANA
Referência no município na gastronomia com 
frutos do mar, o Restaurante Ita Mares, que está 
sob nova direção, retornou com o serviço de 
pizzaria com rodízio. O atendimento de primeira 
da equipe comandada por Valdison, faz toda a 
diferença. O restaurante que é parada obrigatória 
em Itabaiana fica localizado na Avenida Doutor 
Luiz Magalhães, 1135. Outras informações através 
do Instsgram @Itamares - segue aí! l
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VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, 
a agência se 
destaca com 
a proposta de 
fazer pacotes de 
viagens para todos os públicos com destino 
para qualquer local do Brasil com passagens 



ANO 4 - ED. 262 -17/10/2022    180   

4/9CIRCULANDO

aéreas ou de ônibus e hospedagem nos 
melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás e 
camisas personalizadas, jalecos, pijamas, baby-

7/9CIRCULANDO

Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência 
e passou 
a atender 
demandas 
de todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l
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BOTECO VIP
O Boteco VIP foi inaugurado agora em Julho e vem 
sendo a mais nova sensação da noite Aracajuana. 
Localizado na Rua Odilon Gonçalves da Silveira, 
301, no Bairro Aruana, o Boteco VIP traz um 
excelente cardápio de petiscos, funcionando de 
terça a sábado, com transmissão dos melhores 
jogos e com música ao vivo de quinta-feira a 
sábado. Aliás, aos sábados o Boteco VIP traz a 
melhor roda de samba da cidade, com muita 
animação, deliciosos drinks e cerveja gelada. l
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